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Activités et responsables 

PASTEUR :Jean-Christophe ROBERT, 06 66 57 72 91 - courriel : pasteurjcrobert@gmail.com

CULTE : Le dimanche à 10h30 

ACCUEIL : Le dimanche après le culte, auprès du pasteur ou d'un conseiller 

CATÉCHÈSE (hors vacances scolaires) 
ÉVEIL BIBLIQUE  Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) 

  Olivier GOUT 

ÉCOLE BIBLIQUE  Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) 

  Florence LEUGER 

PRÉ-CATÉCHISME  Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) 

 Laurence VEILLET 

CATÉCHISME 1 et 2 Le dimanche de 10h30 à 12h (tous les 15 jours) 

 Catherine VEILLET-MICHELET 

CATÉCHISME 3 Le vendredi de 18h30 à 19h15 

 Pasteur Jean-Christophe ROBERT  

PARTAGE BIBLIQUE 
Le mardi,à 10h30(hors vacances scolaires), avec le pasteur Jean-Christophe ROBERT et Jeanne CHAILLET 

GROUPE SOLA SCRIPTURA 
Tous les 3e dimanches du mois. Responsable : Serge FOZONNE 

JOURNAL PAROISSIAL Les Nouvelles d'Auteuil

Si vous souhaitez recevoir notre journal, merci d’indiquer votre adresse mail au secrétariat

(secretariat@erf-auteuil.org).  

Dès parution, des versions papier des Nouvelles d’Auteuil sont disponibles dans le hall du temple. 
Vous pouvez également télécharger les Nouvelles d’Auteuil sur le site www.erf-auteuil.org.

Prochaine sortie : en septembre/octobre 

Merci de votre participation à leur mise sous pli, si vous disposez d’une ou deux heures (vous pouvez laisser vos 
coordonnées auprès d’un conseiller de service lors du culte ou contacter le secrétariat). 

=> Les articles doivent nous parvenir le plus tôt possible pour nous donner le temps de faire une mise en page 
agréable.Les textes remis trop tardivement seront publiés ultérieurement. 

Le Comité de rédaction 

Directeur de publication : Isabelle BÉCHON 
Comité éditorial : Charlotte BINET, Éric CHAPAL, Marianne COLSON, Françoise LAFONT,  

pasteur Jean-Christophe ROBERT, Catherine VEILLET-MICHELET 
Maquette : Charlotte BINET 

En cette période de confinement, les activités dans les locaux sont suspendues. 
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Éditorial 

« Vous bénirez ainsi les enfants d'Israël, vous leur direz : 
24 Que l'Éternel te bénisse, et qu'il te garde ! 25 Que l'Éternel fasse luire sa face sur toi, 
et qu'il t'accorde sa grâce ! 26 Que l'Éternel tourne sa face vers toi, et qu'il te donne 
la paix ! 27 C'est ainsi qu'ils mettront mon nom sur les enfants d'Israël, et je les 
bénirai. » 

Nombre 6. 

On appelle cette prière la bénédiction aaronique. 
Elle exprime le désir de Dieu de bénir son peuple, 
dans le sens où bénir est son idée. Ce n'est pas 
quelque chose que le peuple doit réclamer. Dieu 
veut bénir et manifester sa grâce. Impressionnant, 
non ? 

Remarquez les trois lignes qui contiennent le nom 
de Dieu : l'Éternel, une révélation possible de la 
trinité, et aussi qu'il y a deux éléments de 
bénédiction par ligne, ça en fait donc six en tout. 
J'ai lu dans un commentaire biblique qu'en hébreu, 
si l'on ne compte pas la triple répétition « l'Éternel », 
on a 12 mots qui font penser aux 12 tribus, une 
structure incroyable ! 

J'aimerais vous adresser cette bénédiction pour ce 
printemps. Je vous donne aussi la version de la 
Bible du Semeur, pour avoir une idée plus ample 
de cette prière, puisque les mots sont tout aussi 
riches. 

24 Que l'Éternel te bénisse et te protège ! 
25 Que l'Éternel te regarde avec bonté ! Et qu'il 
te fasse grâce ! 
26 Que l'Éternel veille sur toi et t'accorde la paix ! 

Au verset 23, on s'adresse à la communauté (vous), 
puis les pronoms sont au singulier (te, toi). Dieu 
bénit donc l'ensemble en bénissant les individus et il 
bénit les individus en bénissant l'ensemble. 
Bénissez- vous réciproquement avec cette prière. 

Que la vraie paix qui ne vient que de Dieu, vous 
accompagne, celle qui offre une plénitude intérieure 
quelles que soient les circonstances tellement 
défavorables que traverse notre monde. 

Puisse cette prière être une source de lumière pour 
vous. Imaginez Dieu vous répondre en vous attirant 
près de lui et en vous étreignant dans sa grâce ! Son 
désir est de vous faire connaître sa présence, il est 
un Dieu de proximité. Imaginez qu'il s'adresse à 
vous, et qu'il est rempli d'affection pour vous, alors 
même qu'il vous bénit.  

Que cette pensée éclaire notre printemps, en cette 
période de renouveau où la liturgie de la nature 
nous raconte la résurrection. 

Que cette bénédiction soit votre force intérieure 
dans vos propres défis et combats personnels.  

Nous sommes les prêtres de Dieu sur terre, et nous 
devons amener la bénédiction de Dieu sur nos 
familles, nos enfants, notre entourage, et sur le 
monde entier. En la proclamant nous mettons le 
nom de Dieu et tout ce que cela représente sur les 
personnes. 

Que l’Éternel te bénisse, et qu’il te garde !
Devenons intercesseur(e)s pour ce monde en 
attente ! Tout particulièrement en cette période de 
grande incertitude et crise. Proclamons le nom de 
Dieu sur toute situation et sur chacun ! �

pasteur Jean-Christophe Robert

�����

Culte du vendredi soir, 6 mars 2020 - témoignage 

Le vendredi 6 mars 2020, nous nous sommes rendus au culte du premier vendredi soir de chaque mois, un 
nouveau culte proposé pour laisser les inquiétudes de la semaine afin d’avoir un week-end reposant. Voilà 20 ans 
que je ne me suis pas rendu au temple et l’invitation du pasteur au culte me paraissait intéressante.  

Le culte commence par un échange entre les gens, accompagné d’une collation offerte par le temple. Un moment 
de rencontre et de discussions. Par la suite nous faisons un culte, accompagné de deux prières et de chants des 
plus agréables. Une sérénité et un apaisement s’installe dans le groupe, le pasteur est parmi nous et nous 
accompagne dans ce moment de soulagement. Une actualité très forte est aussi présente pendant ce moment, la 
recherche de la paix interne pour le week-end qui est un moment pour soi est une excellente idée.  

Nous avons pris plaisir à participer à ce moment et à être membres de ce groupe. Nous avons aimé le partage de nos 
inquiétudes, le désir de trouver la paix et d’aider les autres à l’obtenir. Nous avons apprécié la fraternité et la relation 
du pasteur avec le groupe. Un vent de modernité sur le culte du vendredi soir apporte une nouvelle dimension pour le 
week-end.�

Élodie & Henri, nouveaux paroissiens
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Les sites paroissiaux
Le site paroissial www.erf-auteuil.org a été créé il y a 
de nombreuses années maintenant et n’est plus aussi 
attractif. 
Comme de nombreuses autres paroisses, Auteuil a 
choisi de rejoindre le site de l’EPUdF-Région 
parisienne. Vous pouvez désormais, surfer sur nos 
nouvelles pages : https://www.eglise-protestante-
unie.fr/auteuil-p71615

Jogging paroissial : reprise
Après cette période de confinement, si vous avez 
envie de bouger, de faire un peu de sport … 
venez nous retrouver, à pied ou à vélo. 
N’oubliez pas votre masque ! 

Le samedi 6 juin à 9h30 

Rendez-vous devant le temple.

�������������������������������������
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Activités paroissiales 

Durant le confinement, une majorité d’entre vous ont pu profiter des cultes audios, 
enregistrés chaque semaine par le pasteur JC ROBERT. 

En fonction des consignes que nous recevrons, nous espérons pouvoir faire un « culte de 
reprise » dans le courant du mois de juin. Nous vous tiendrons informés. 

Le pasteur est resté également en contact avec les paroissiens les plus isolés par téléphone 
et autres moyens. 

Les 50 ans du temple actuel
En fin d’année nous fêterons les 50 ans du temple actuel, 
construit en 1970.  

Nous avons besoin de vous pour réunir des souvenirs, des 
témoignages sur la construction du bâtiment et son utilisation 
pendant ces 50 années.Merci pour les premiers témoignages 
reçus, mais continuons nos recherches. 

Profitez de ce temps de confinement pour rechercher des documents, des photos (baptême, 
mariage, confirmation, repas de paroisse, fête de groupe, sortie de culte, Conseil presbytéral …) 
n’hésitez pas à nous les confier. Vous pouvez également écrire quelques lignes évoquant vos 
souvenirs de cette période. À vos plumes ou claviers ! 

Merci d’en faire part au secrétariat, Église réformée d’Auteuil, 53 rue Erlanger 75016 PARIS. 

Si vous avez eu une naissance, un baptême, un mariage ou un décès dans votre famille, vous pouvez, si vous le souhaitez, 
le signaler à un conseiller presbytéral ou au secrétariat afin de faire paraître une annonce dans ce journal paroissial à 
l’attention de notre communauté. 

Instruction religieuse et confinement 
Éveil biblique, école biblique, pré-catéchisme et catéchisme 1 et 2. 
Le lien avec les enfants et jeunes de l’instruction religieuse a été conservé, par l’envoi hebdomadaire de liens 
vers des vidéos bibliques, de textes.

Catéchisme 3 
Lesjeunes du Catéchisme 3 qui préparent leur confirmation ont fait l’objet d’un suivi particulier par le pasteur. 



Comité d’Entraide :Il s’est réuni

Repas Sola Scriptura(le troisième dimanche du mois, après le culte

 avec régularité.

Avec débat partagé sur un thème (participation aux frais). 
Renseignements : Serge FOZONNE et Françoise LEDEY.

Alphabétisation
Les cours ont toujours autant de succès
(Europe de l’Est, Afrique du Nord, Asie

Contact : Nadine HIOL au 01 40 71 01 84

Repas de l’Entraide :Le déjeuner où chacun apporte un plat à partager, a réuni
dans une atmosphère conviviale 11 personnes, dont le pasteur Tanon et une ancienne paroissienne 
résidant en Normandie. La préinscription avait moyen
combien serions-nous et qu’y aura-
les choses et nous avons eu un repas presque équilibré, entre la salade de pommes de terre de B
quiche de Claire et surtout les nems d’Henriette, sans oublier le fromage et les clémentines. 
Nous vous donnons rendez-vous au prochain déjeuner partagé et au déjeuner 
des activités que vous propose le C

La quinzaine musicale de janvier à Auteuil : « les concerts des belles voix »

Le Trio Ranelagh, le 19 janvier 2020

BRAHMS, GRIEG, BERLIOZ et OFFENBACH), neuf morceaux par acte, un court moment de repos entre chaque 
acte, le tout s’accordant parfaitement à l’excellente acoustique de notre temple. Le public réclama un « bis » et le 
Gloria de VIVALDI mit un point final en changeant de style à ce tour d’Europe romantique.

Un récital par les étudiants du conservatoire de Boulogne, le 23 janvier 2020
Des étudiants du conservatoire à rayonnement régional de Boulogne
avec l’ambiance des concerts. Ils étaient 
françaises et allemandes. Le premier, Audrey CHARRON et Tanguy CHAUVEL, choisit des mélodies 
extraites des « Fiançailles pour rire » de Louise de VILMORIN mises en m
Le deuxième, HyunheeHWANGet Thomas FICHEUX, interpréta des mélodies de Richard STRAUSS, de 
Gabriel FAURÉ (les berceaux), d’Henri DUPARC (chanson triste) et d’Ernest CHAUSSON (la caravane). Tous 
gardent en mémoire l’extraordinaire présence en scène de la cantatrice dans sa longue robe rouge.

�����������������������������

Activités 
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’est réuni le jeudi 16 janvier.

e troisième dimanche du mois, après le culte)

Avec débat partagé sur un thème (participation aux frais). 
: Serge FOZONNE et Françoise LEDEY.

toujours autant de succès, de nombreux élèves de tous les horizons 
(Europe de l’Est, Afrique du Nord, Asie…) se sont inscrits et suivent les cours

40 71 01 84

Le déjeuner où chacun apporte un plat à partager, a réuni
dans une atmosphère conviviale 11 personnes, dont le pasteur Tanon et une ancienne paroissienne 
résidant en Normandie. La préinscription avait moyennement fonctionné et nous nous 

-t-il à mettre dans les assiettes ? Finalement, le Seigneur a bien fait 
les choses et nous avons eu un repas presque équilibré, entre la salade de pommes de terre de B
quiche de Claire et surtout les nems d’Henriette, sans oublier le fromage et les clémentines. 

vous au prochain déjeuner partagé et au déjeuner S
Comité d’entraide de la paroisse.

La quinzaine musicale de janvier à Auteuil : « les concerts des belles voix »

Le Trio Ranelagh, le 19 janvier 2020

En ce début de quinzaine, malgré les frimas de l’hiver et en dépit 
des grèves, le Trio Ranelagh est venu en voisin pour nous proposer 
un programme de « voix et piano, timbres en miroir ». La formation 
se présente en solo, duo et trio (Hélène MONIN, soprano
LAMOTTE, mezzo-soprano et Renaud CEYRAC, pianiste). Elle 
offre ainsi une palette de timbres qui s’enrichissent mutuellement. 
Le clavier accompagnateur joue de courtes pièces en soliste et 
éclaire, par un effet de miroir, les textes chantés. Unit
sentiments, l’amour, sentiment intemporel et éternel, en était le 
thème central et les morceaux choisis s’enchaînaient selon un 
rythme évocateur avec une symétrie parfaite : deux actes, trois 
artistes, trois pays et six compositeurs (PURCELL, MENDELS

BRAHMS, GRIEG, BERLIOZ et OFFENBACH), neuf morceaux par acte, un court moment de repos entre chaque 
acte, le tout s’accordant parfaitement à l’excellente acoustique de notre temple. Le public réclama un « bis » et le 

nal en changeant de style à ce tour d’Europe romantique.

Un récital par les étudiants du conservatoire de Boulogne, le 23 janvier 2020
Des étudiants du conservatoire à rayonnement régional de Boulogne-Billancourt sont venus se familiariser 

des concerts. Ils étaient trois duos, soprano et piano, pour nous interpréter 
. Le premier, Audrey CHARRON et Tanguy CHAUVEL, choisit des mélodies 

extraites des « Fiançailles pour rire » de Louise de VILMORIN mises en musique par Francis POULENC.
Le deuxième, HyunheeHWANGet Thomas FICHEUX, interpréta des mélodies de Richard STRAUSS, de 
Gabriel FAURÉ (les berceaux), d’Henri DUPARC (chanson triste) et d’Ernest CHAUSSON (la caravane). Tous 

e présence en scène de la cantatrice dans sa longue robe rouge.

�����������������������������������
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Activités de l’Entraide paroissiale

, de nombreux élèves de tous les horizons 

Le déjeuner où chacun apporte un plat à partager, a réuni, le 12 janvier,  
dans une atmosphère conviviale 11 personnes, dont le pasteur Tanon et une ancienne paroissienne 

nement fonctionné et nous nous demandions 
s ? Finalement, le Seigneur a bien fait 

les choses et nous avons eu un repas presque équilibré, entre la salade de pommes de terre de Beryl, la 
quiche de Claire et surtout les nems d’Henriette, sans oublier le fromage et les clémentines. 

Sola scriptura qui sont 

La quinzaine musicale de janvier à Auteuil : « les concerts des belles voix »

En ce début de quinzaine, malgré les frimas de l’hiver et en dépit 
des grèves, le Trio Ranelagh est venu en voisin pour nous proposer 
un programme de « voix et piano, timbres en miroir ». La formation 
se présente en solo, duo et trio (Hélène MONIN, soprano, Sandrine 

soprano et Renaud CEYRAC, pianiste). Elle 
offre ainsi une palette de timbres qui s’enrichissent mutuellement. 
Le clavier accompagnateur joue de courtes pièces en soliste et 
éclaire, par un effet de miroir, les textes chantés. Unité des 
sentiments, l’amour, sentiment intemporel et éternel, en était le 
thème central et les morceaux choisis s’enchaînaient selon un 
rythme évocateur avec une symétrie parfaite : deux actes, trois 
artistes, trois pays et six compositeurs (PURCELL, MENDELSSOHN, 

BRAHMS, GRIEG, BERLIOZ et OFFENBACH), neuf morceaux par acte, un court moment de repos entre chaque 
acte, le tout s’accordant parfaitement à l’excellente acoustique de notre temple. Le public réclama un « bis » et le 

nal en changeant de style à ce tour d’Europe romantique.

Un récital par les étudiants du conservatoire de Boulogne, le 23 janvier 2020
Billancourt sont venus se familiariser 
, pour nous interpréter des mélodies 

. Le premier, Audrey CHARRON et Tanguy CHAUVEL, choisit des mélodies 
usique par Francis POULENC.

Le deuxième, HyunheeHWANGet Thomas FICHEUX, interpréta des mélodies de Richard STRAUSS, de 
Gabriel FAURÉ (les berceaux), d’Henri DUPARC (chanson triste) et d’Ernest CHAUSSON (la caravane). Tous 

e présence en scène de la cantatrice dans sa longue robe rouge.

[…] 

���������������������



La quinzaine musicale de janvier à Auteuil : « les concerts des belles voix »

[…] 
Le troisième duo, Alexandrine 
MONNOTet Darren SHENG 
créèrent notre plaisir avec des 
mélodies du même Ernest 
CHAUSSON et d’Alban 
BERG.Nous retrouverons 
certainementd’autres  
étudiants  de  ce 
conservatoire à d’autres occasions ou les mêmes dans un 

La Bande des Hautbois, le 25 janvier 2020

mais aussi des extraits de comédies musicales comme « MyFair Lady » de Frederik LOEWE. L’ensemble est 
complet, constitué des quatre types de hautbois et bassons, des trois cors, d’un clavecin et de la belle voix de 
Leïla. Imaginez tous ces hautbois sur notre scène pour vous représenter le volume musical atteint. Le 
répertoire classique ancien allait de GASTOLDI àBAC
représenté par les cinq « DES » :DESMAREST, DESTOUCHES, DESFONTAINES, DESMATINS, 
DESMAZURES. Enfin, la musique plus moderne était de REISFELD, MARCUSE, PUCCINI et FAURÉ. 

Le Duo Passagio, piano et hautbois, 
le 26 janvier 2020 à la sortie du culte
Le duo Passagio est né à Stockholm de la rencontre d’une pianiste 
Dorota ZAROWIECKAet du hautboïste Jean
aujourd’hui reconstitué et de « passage » pour nous interpréter en duo, 
entre autres, des musiques mystiques de BACH, une ode à l’oubli d’Astor 
PIAZZOLA, une sonate de Francis POULENC composée en pleine 
guerre d’Algérie avec des échos de fanfare militaire et enfin des 
variations de l’âme russe sur un thème de GLINKA. Piano et hautbois, la 
musique en union parfaite ! 

LYL chanteuse-pianiste-compositrice, le 2 février 2020
L’artiste d’origine asiatique, de son nom de scène LYL, issue de la maîtrise de 
Radio-France et des Conservatoires de Paris et de Boulogne, est revenue dans 
notre salle pour un concert intimiste enregistré pour assurer sa promotion après 
avoir assuré il y a 10 ans plusieurs liturgies à l’orgue à la demande du pasteur de 
l’époque. Est-elle chanteuse-pianiste ou pianiste
dire, car ses talents sont si imbriqués qu’ils forment un tout indissociable d’autant 
qu’elle est aussi la créatrice d’œuvres personnelles en musique ou en paroles. 
Elle nous a donc offert un « one-woman-show » de musiques spirituelles de
toutes natures, chansons et musiques, du spirit
fois les raisons de ses choix et nous parlant avec émotion des artistes évoqués. Après quelques œuvres créées pour 
sa famille ou en hommage à ses valeurs, elle enchaîna avec un Ave Maria de
chanson française avec Charles AZNAVOUR, Jean
musique anglo-saxonne des BEATLES, de Duke ELLINGTON, de Whitney HOUSTON et de Stevie WONDER. 
Nous avons envie de l’entendre à nouveau bientôt.
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La quinzaine musicale de janvier à Auteuil : « les concerts des belles voix »

vatoire à d’autres occasions ou les mêmes dans un répertoire encore plus épanoui.

La Bande des Hautbois, le 25 janvier 2020
La Bande des Hautbois

revenue cette année à l’occasion de 
la sortie de son dernier CD. Elle est 
toujours constituée de 7 hautboïstes, 
dirigée par Claude VILLEVIELLE, mais 
a maintenant accueilli en son chœur 
la merveilleuse soprano Leïla GALEB 
qui  nous  a  interprété  de  sa belle 
voix claire des pièces classiques,

mais aussi des extraits de comédies musicales comme « MyFair Lady » de Frederik LOEWE. L’ensemble est 
onstitué des quatre types de hautbois et bassons, des trois cors, d’un clavecin et de la belle voix de 

Leïla. Imaginez tous ces hautbois sur notre scène pour vous représenter le volume musical atteint. Le 
répertoire classique ancien allait de GASTOLDI àBACH, TELEMANN et MOZART, le grand siècle était 
représenté par les cinq « DES » :DESMAREST, DESTOUCHES, DESFONTAINES, DESMATINS, 
DESMAZURES. Enfin, la musique plus moderne était de REISFELD, MARCUSE, PUCCINI et FAURÉ. 

Le Duo Passagio, piano et hautbois, 
26 janvier 2020 à la sortie du culte

Le duo Passagio est né à Stockholm de la rencontre d’une pianiste 
Dorota ZAROWIECKAet du hautboïste Jean-Christophe ROBERT. Il est 
aujourd’hui reconstitué et de « passage » pour nous interpréter en duo, 

s musiques mystiques de BACH, une ode à l’oubli d’Astor 
PIAZZOLA, une sonate de Francis POULENC composée en pleine 
guerre d’Algérie avec des échos de fanfare militaire et enfin des 
variations de l’âme russe sur un thème de GLINKA. Piano et hautbois, la 

compositrice, le 2 février 2020
L’artiste d’origine asiatique, de son nom de scène LYL, issue de la maîtrise de 

France et des Conservatoires de Paris et de Boulogne, est revenue dans 
concert intimiste enregistré pour assurer sa promotion après 

avoir assuré il y a 10 ans plusieurs liturgies à l’orgue à la demande du pasteur de 
pianiste ou pianiste-chanteuse ? Nul ne saurait le 

imbriqués qu’ils forment un tout indissociable d’autant 
qu’elle est aussi la créatrice d’œuvres personnelles en musique ou en paroles. 

show » de musiques spirituelles de
toutes natures, chansons et musiques, du spirituel au folk et au pop, à travers le monde nous expliquant à chaque 
fois les raisons de ses choix et nous parlant avec émotion des artistes évoqués. Après quelques œuvres créées pour 
sa famille ou en hommage à ses valeurs, elle enchaîna avec un Ave Maria de SCHUBERT, continua à travers la 
chanson française avec Charles AZNAVOUR, Jean-Jacques GOLDMAN et Michel FUGAIN, puis elle conclut avec la 

saxonne des BEATLES, de Duke ELLINGTON, de Whitney HOUSTON et de Stevie WONDER. 
ntendre à nouveau bientôt.

La quinzaine musicale de janvier à Auteuil : « les concerts des belles voix »

répertoire encore plus épanoui.

La Bande des Hautbois nous est 
revenue cette année à l’occasion de 
la sortie de son dernier CD. Elle est 
toujours constituée de 7 hautboïstes, 
dirigée par Claude VILLEVIELLE, mais 

maintenant accueilli en son chœur 
la merveilleuse soprano Leïla GALEB 
qui  nous  a  interprété  de  sa belle 
voix claire des pièces classiques,

mais aussi des extraits de comédies musicales comme « MyFair Lady » de Frederik LOEWE. L’ensemble est 
onstitué des quatre types de hautbois et bassons, des trois cors, d’un clavecin et de la belle voix de 

Leïla. Imaginez tous ces hautbois sur notre scène pour vous représenter le volume musical atteint. Le 
H, TELEMANN et MOZART, le grand siècle était 

représenté par les cinq « DES » :DESMAREST, DESTOUCHES, DESFONTAINES, DESMATINS, 
DESMAZURES. Enfin, la musique plus moderne était de REISFELD, MARCUSE, PUCCINI et FAURÉ. 

uel au folk et au pop, à travers le monde nous expliquant à chaque 
fois les raisons de ses choix et nous parlant avec émotion des artistes évoqués. Après quelques œuvres créées pour 

SCHUBERT, continua à travers la 
Jacques GOLDMAN et Michel FUGAIN, puis elle conclut avec la 

saxonne des BEATLES, de Duke ELLINGTON, de Whitney HOUSTON et de Stevie WONDER. 
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Hommage

Aux victimes de l’incendie de la rue Erlanger

Nous sommes en deuil, le bilan est terrible. Nous voulons vous 

accompagner, que vous soyez victime rescapée, ou famille de personnes 

disparues, ou bien témoin du drame. Nous voulons vous dire notre 

affection, nous sommes toujours bouleversés avec vous ; ceci reste un 

drame inqualifiable. Je voudrais vous dire l’émotion qui m'a traversé 

pendant la préparation de cette allocution. C'est pourquoi face à votre 

souffrance, je demeure extrêmement ému, et voudrais vous exprimer ce 

matin tout mon respect. 

Elle était architecte, ou commissaire-priseur, ils étaient étudiants... Dix 

personnes sont mortes dans cet incendie criminel : 

Radia, Myriam, Jean, Marie, Pascale, Adèle, Nathalie, Jonathan, 

Cresencia, Francisco sont décédés, avec en plus une centaine de blessés 

dans leur corps et dans leur cœur. 

Nous voici un an après, hésitant entre abattement, colère, et espérance.  

Le défi devant nous sera de tourner une page, sortir du deuil, et du rappel 

obsédant du traumatisme. Mais chacun progresse à son rythme, le retour 

de l'espérance ne se décrète pas. Chacun dans son individualité souffre à 

un degré différent, et selon son propre mouvement.  

Mais aujourd'hui, je me trouve non seulement face à des personnes individuelles mais aussi face à un groupe et 

nous sommes un groupe parce que nous sommes ensemble frères et sœurs d'humanité : c'est pourquoi nous 

pouvons ensemble, malgré le rythme différent de chacun, nous serrer les coudes, pour avancer vers un autre 

projet pour ce quartier. 

Retrouver l’espérance (Mais comment ?), et une forme de sérénité, alors que nous restons choqués et en colère 

contre les circonstances du départ de feu... 

Comment pardonner lorsque la colère nous dévaste ? Alors même que sans le pardon l'on demeure victime, sans 

perspective d’apaisement ? 

Je voudrais rendre hommage aussi aux pompiers qui ont sauvé 64 personnes,  services de Police, Protection civile 

du 16
e
, personnels de Mairie et Croix Rouge, thérapeutes et toutes les personnes de bonne volonté laïques et 

religieuses, qui se sont mobilisées pour apporter aide et écoute.  Afin que ce quartier retrouve sa sérénité. Et  que 

l’on puisse « lutter » tous ensemble contre la légende d’une « malédiction de la Rue Erlanger » : il n'y a pas de 

malédiction chez des gens rationnels, humanistes. (Certes plusieurs drames ont touché ce quartier, puis cet 

incendie). Mais il n'y a pas de destin. 

Nous faisons confiance à la justice pour tirer les conséquences en termes de responsabilités, pour que plus jamais 

de tels drames ne puissent se reproduire...Nos amis nous font part de l'impossibilité de joindre le propriétaire de 

l'immeuble, et de la lenteur du traitement des dossiers concernant leur indemnisation.  

Porteurs de la Parole de Dieu et de sa paix, nous savons que le dialogue en est l'expression. Voici comment 

j'entends le commandement de Jésus : « Aimez-vous les uns les autres » : c'est à dire « Parlez-vous les uns aux 

autres ». Le dialogue demeure une urgence pour que des mots soient posés sur ce drame. C'est la force du 

langage d'être capable de segmenter le réel qui vocifère, permettant une prise de distance qui rende tous ses 

droits à la vie de ceux qui restent. 

Nous continuons d'apprendre à vivre ensemble après ce terrible drame, pour que la vie et l'espérance s'invitent à 

nouveau dans notre quartier, dans le respect inconditionnel envers les victimes, et en pensant aujourd'hui aux 

habitants responsables de notre vivre ensemble présent et futur. Pour que l'espérance renaisse ici et dès 

maintenant. 

Et que l''on ne vive plus ici solitaire au milieu de la foule.  

Que la Rue Erlanger puisse passer d'une « rue barrée pour une commémoration » à une « rue occupée par un 

grand repas de convivialité », où tous pourraient se rencontrer après cette épreuve, dans le cadre de la fête des 

voisins. 

J'ai fait un rêve : que les relations humaines puissent gagner en profondeur dans ce quartier. Alors du sens serait 

trouvé dans ce non-sens qu'est ce terrible incendie, et cette épreuve nous souderait ensemble d'une façon 

inattendue. Tel est mon rêve, et il dépend de chacun de nous qu'il devienneréalité. �

pasteur Jean-Christophe Robert
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Hommage

Au Revoir, Michel

Michel Leplay nous a quittés… selon l’expression consacrée aux départs définitifs, car la fin de son ministère en 1985 
ne l’avait nullement séparé de nous ; 35 ans plus tard, au soir de sa vie, il avait encore en mémoire  les visages et les  
noms de ses paroissiens et catéchumènes d’Auteuil.  
C’était un grand Esprit, une forte personnalité, un lecteur infatigable, grand spécialiste de Charles Péguy entre autres, 
un théologien averti, un gardien vigilant des Institutions....et un simple et vrai pasteur, attentif à sa paroisse et à 
chacun d’entre nous. J’ajouterai à ses qualités, le fait d’avoir choisi la femme de sa vie en plein accord avec sa 
vocation : Laurette, toujours présente, invariablement souriante, et aussi discrète qu’efficace. Très diminuée sur tous 
les plans dans les dernières années de sa vie, elle a trouvé en son mari, juste retour des choses, un accompagnant 
d’un dévouement exceptionnel. Les voilà tous deux, enfin réunis, dans le Royaume.  
Pour revenir au ministère de Michel, je ne saurais mieux dire qu’en citant le journal Réforme : « Pour des générations 
de pasteurs, Michel Leplay fut une étoile. Même s’il était connu pour avoir un sacré caractère, il était attentif aux 
autres et à leur devenir. »  
Ce sacré caractère, nous avons pu en voir les effets, et moi la première lorsque je me permettais de critiquer les 
comptes-rendus des sacro-saints Synodes. Cela m’a valu de grandes colères et de belles petites phrases: « Merci 
pour votre papier dans les Nouvelles d’Auteuil, c’est ce que j’appellerai un article de luxe, ce qui signifie à la fois que 
vous avez une très belle plume, et qu’on pourrait fort bien s’en passer ». Ceux qui ont fréquenté Michel reconnaîtront 
ici la finesse et l’humour qui apportaient du sel à l’excellence de sa pratique de la langue française... comme en 
témoignent ses nombreux livres et articles. 
Un homme de cette envergure était naturellement destiné à devenir une figure marquante du Protestantisme ; ainsi 
fut-il appelé à prendre la direction de Réforme, et à présider le Conseil Régional ou la Commission des Ministères.  
Mais il savait aussi dépasser le cadre du Protestantisme. Les Dombes, l’Œcuménisme en général, les Amitiés judéo-
chrétiennes dont il fut le vice-président, sont autant de groupes dans lesquels il s’est brillamment illustré. Il savait 
parfaitement enrichir sa propre pensée en écoutant les autres, sans oublier d’affirmer partout où il allait, et avec force, 
son identité protestante. Ainsi a-t-il fini par accepter d’être décoré par les Amitiés judéo-chrétiennes, quand on lui a 
fait valoir qu’en sa personne, c’est tout le Protestantisme qu’on voulait honorer. Argument décisif, car l’honneur du 
Protestantisme était sa préoccupation majeure... mission qu’il a magistralement remplie tout au long de sa vie. 
« Cher Michel »… voilà deux mots que je vous ai souvent écrits, tant étaient nombreux nos échanges à propos de 
livres, d’articles ou de chercheurs, dans le domaine biblique. Notre dernier dialogue, au sujet d’un livre dont je me 
garderais de faire la publicité, ne pouvait être interrompu que par la mort, car vous me répondiez toujours par retour 
du courrier avec une écriture de plus en plus difficile à déchiffrer, mais elle était de main d’homme, en l’occurrence la 
vôtre, raison suffisante pour que vous refusiez obstinément le secours d’un ordinateur.  
Cher Michel, vous allez beaucoup me manquer… un regret largement partagé par tous ceux qui ont eu la chance de 
croiser votre route.�

Jeanne Chaillet

(Étant donné mon esprit critique, Michel avait exigé que je publie mes articles sous la mention: Tribune libre...cette 
fois-ci, je pense que c’est superflu) 

Bibliographie :  
      Foi et vie des Protestants  
      La religion se porte bien 
      Charles Péguy  
      Le Protestantisme et le pape 
      La Racine qui te porte, l’histoire mouvementée de la lecture chrétienne de la Bible juive. 
      Le Protestantisme et Marie : une belle éclaircie  
      La Bible entre le culte et la culture, vingt siècles de vitalité et de résistance  
      Les églises protestantes et les Juifs face à l’antisémitisme au vingtième siècle  
      La Foi que j’aime le mieux 
(Vous pouvezaussi voir les contributions, les notes et références sur Wikipédia) 
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Activités paroissiales -Échos de l’Assemblée générale

Statistiques d’activité 2019 

1. ACTES PASTORAUX 2018 2019

Baptêmes et présentations 3 5 

Admissions à la Sainte cène 1 2 

Mariages 0 0 

Ensevelissements 9 sur place et 6 à l'extérieur 9 sur place et 3 à l'extérieur

2. EFFECTIFS DE LA PAROISSE 

2.1 Inscrits au 31.12 448 (294 foyers) 441 (290 foyers) 

Nouveaux inscrits + 8 + 9 

Décès ou départs 15 décès, 5 départs 12 décès, 4 départs 

2.2 Nombre de cotisants 
      dans l'année 

120 115 

2.3 Électeurs (liste au 31.12) 208 210 

2.4 Destinataires du bulletin 409 (dont 147 par mail) 423 (dont 186 par mail)

3. CATÉCHÈSE(effectifs moyens selon présence)

ÉVEIL BIBLIQUE 
Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
M. O. GOUT  

4 enfants

ÉCOLE BIBLIQUE 
Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
Mme F. LEUGER 

12 enfants

PRÉ-CATÉCHISME 
Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
Mme L. VEILLET 

_

CATÉCHISME 
1ère, 2e année 

Le dimanche tous les 15 jours, de 10h30 à 12h 
Mme C. VEILLET-MICHELET 

5jeunes

CATÉCHISME 
3e année 

Tous les samedis (hors vacances scolaires), de 14h à 15h 
Pasteur Jean-Christophe ROBERT 

5jeunes

4. AUTRES 

ASSISTANTS AUX ÉTUDES BIBLIQUES 11

CATÉCHISME POUR ADULTES : 3 

SCOUTISME : Pas de scoutisme cette année 

GROUPE JEUNES PROFESSIONNELS Pas de groupe cette année 

ACAT  8(dont 3 protestants) 

���
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Activités paroissiales -Échos de l’Assemblée générale 

Chers amis,  

C’est toujours un plaisir de vous retrouver à 
l’occasion d’une Assemblée Générale. Merci d’être 
avec nous. 

Depuis notre dernière assemblée, et comme 
malheureusement chaque année, un certain 
nombre de paroissiens, proches ou plus lointains, 
nous ont quitté. Plusieurs avaient dépassé les 90 
ans, certains étaient trop jeunes. Souvenons-nous 
d’eux et entourons leurs familles. Cette année il 
s’agit de  

Josiane (Chantal) CHAPMAN,  
Jacqueline LANDRY,  
Fernande MAFFRE,  
Doris MONNIER,  
Françoise ROSENMANN,  
Henriette SELEZNEFF, 
Elvire WELTER ; 

Ainsi que Nicolas GIRARD, 
Stéphane LOTTIN, 
Charles LOTTMANN, 
Jean-Luc MONTIEL. 
Et sans oublier Michel LEPLAY. 

Fin 2019, compte tenu des décès constatés cette 
même année, des départs et de nouvelles 
inscriptions, notre église locale compte 441 
membres (dans 290 foyers), 210 électeurs et 115 
donateurs nominatifs (correspondant normalement 
au nombre de foyers cotisants puisqu’il peut y 
avoir plusieurs électeurs par foyer, soit 40% de 
foyers cotisants – il y en avait 121 en 2018). 
Soulignons qu’au cours de l’année dernière, nous 
avons eu la joie de célébrer cinq baptêmes et deux 
admissions à la Sainte Cène. 

Vous avez entre les mains les autres chiffres 
concernant notre église locale. La revue de ces 
statistiques et des activités montre que, après une 
baisse du nombre des foyers cotisants qui est 
passé de 157 en 2014 à 121 en 2017 et 2018, et 
115 en 2019. Le nombre d’enfants et de jeunes 
inscrits à la catéchèse est toujours relativement 
faible et surtout l’assiduité n’est pas satisfaisante. 
Bien sûr il faut y voir d’une part la démographie  de 
notre quartier, mais d’autre part aussi peut–être une 
moindre disponibilité ou priorité donnée dans les 
arbitrages familiaux pour cette réflexion spirituelle. 

Trois grandes priorités avaient été définies et 
présentées par Jean-Christophe Robert à la 
dernière Assemblée Générale : Edification & 
Visites, Formation et Témoignage. Je vais vous 

présenter les activités principales de ces 12 
derniers mois autour de ces trois priorités. 

Priorité A : Édification et visites 

Dans les activités de notre paroisse, l'ambiance 
chaleureuse est toujours l'un de nos points forts, 
reconnu entre autres par ceux qui nous rejoignent 
pour la première fois. 

Une page Facebook de la paroisse a été créée, et 
est alimentée par Jean-Christophe quotidien-
nement. Elle compte plus de 1100 « amis », 
proches et lointains, souvent en recherche d’un 
accompagnement spirituel.  

Un effort a été mis sur les visites, des paroissiens 
ou futurs paroissiens, des Institutions, des 
collègues, des autres Églises. Un soutien 
particulier a été assuré à l’occasion du dramatique 
incendie de la rue Erlanger. 

Notre pasteur organise régulièrement des repas 
chez lui, ou dans des restaurants. Par exemple 
avec les jeunes couples. Les dîners tournants ont 
été poursuivis. Ces efforts de convivialité permettent 
de nombreuses rencontres, favorisant la vie 
spirituelle et le renforcement de la communauté. 

Priorité B : La formation 
L’enseignement biblique pour les jeunes s’est 
poursuivi : éveil biblique, école biblique, pré-
catéchisme et catéchisme, grâce à une équipe 
dévouée de monitrices et moniteur, Catherine, 
Florence, Laurence et Olivier, le pasteur assurant 
le catéchisme 3. 

L’étude biblique du mardi s’est poursuivie, en 
tandem entre le pasteur et Jeanne Chaillet, que je 
remercie chaleureusement.  

Des séances de catéchisme pour adultes en 
demande de formation ont démarré en janvier. 

Priorité C : Le témoignage 
C’est bien sûr le culte, complété par le pot de 
l’amitié et les repas Sola Scriptura. Avec un certain 
nombre d’occasions de vivre le culte différemment 
en invitant des musiciens pour l’accompagner en 
complément de l’orgue, et en proposant un mini-
concert après. Et la participation régulière du 
hautbois du pasteur Robert en coopération avec 
l’orgue. Et merci aux pasteurs de passage et aux 
prédicateurs laïcs, en particulier à Philippe 
Oskanian, toujours partant. 

Et aussi le nouveau rendez-vous tous les vendredis 
soirs : réunion de prière ou culte une fois par mois. 
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Ce rendez-vous a été mis en place pour toucher 
d’autres paroissiens ou de possibles futurs 
paroissiens, ceux qui ne veulent pas ou ne peuvent 
pas venir le dimanche ou qui souhaitent quelque 
chose de différent que notre culte habituel. 

Mais l’évènement majeur de cette année a été le 
culte télévisé. Il a mobilisé le Conseil presbytéral 
pendant de nombreux mois pour le préparer au 
mieux dans le cadre des contraintes indiquées par 
la Fédération protestante (déroulé, intervenants, 
organisation…). Nous en avons fait rapport dans 
les Nouvelles d’Auteuil. Il nous a fallu nous adapter 
et vous avez du vous adapter également. Ce fut un 
succès, avec un temple plein (et qui a refusé du 
monde) et une célébration joyeuse et fervente. Je 
remercie la Fédération protestante d’avoir bien 
voulu faire confiance à Jean-Christophe en lui 
confiant ce culte de témoignage au monde. Et je 
vous remercie tous de nous avoir accompagné 
dans cette aventure. 

Les concerts et les conférences sont aussi 
témoignage, concerts organisés par le CP ou par 
Études & Recherche.  

Il y a toujours deux catégories de concerts : ceux 
qui sont sélectionnés par E&R pour la qualité des 
interprètes et du programme, et pour lesquels on 
offre la location de la salle en échange d’un 
pourcentage des recettes, en général faibles ; et 
ceux qui nous sont proposés par les interprètes qui 
cherchent une salle et qui donc payent une 
location, ce qui assure une contribution garantie. 

L’éclairage du temple a été revu, il doit encore être 
ajusté, mais il permet déjà à tous de mieux lire le 
livret liturgique et les cantiques, cela aussi fait 
partie du témoignage ! 

Notre journal des « Nouvelles d'Auteuil » est 
toujours très attendu, par Internet et en version 
papier, et porte témoignage des activités passées 
et à venir. Il vous propose aussi de vous exprimer. 
Il y a peu de paroisses qui ont un journal de cette 
qualité. Et nous faisons le choix de continuer à 
l’envoyer aux anciens paroissiens et pasteurs qui 
le demandent, pour garder le lien, avec 423 
destinataires, dont 186 par courriel. 

Poursuite du développement de la 
dimension œcuménique 
Deux veillées de prière Laudate avec Saint 
François Molitor ont été poursuivies et le pasteur 
rencontre régulièrement ses « homologues ».  

Efficience des moyens pour annoncer la 
parole - finances 
L’équilibre des finances est toujours difficile si on 
analyse bien les postes de recettes et dépenses. 
Vous en avez le détail dans le rapport financier. 
Nous avons bénéficié d’un legs assez important 
cette année qui nous permet d’être à l’équilibre et 
d’avoir pu faire un certain nombre de travaux. Mais 
nous ne pouvons pas compter sur ces mêmes 
recettes tous les ans.  Nous avons en effet 

constaté ces dernières années une baisse 
régulière du nombre des cotisants, avec toujours 
une préoccupation liée au décès de cotisants 
« historiques » qui ne sont pas encore remplacés 
par de nouveaux membres cotisants à la même 
hauteur.  

Pour réduire les dépenses, nous avons commencé 
une analyse des charges de copropriété qui nous 
sont imputées et nous avons fait une proposition 
au syndic et aux copropriétaires pour que les 
charges correspondant aux coûts de la gardienne 
soient plus conformes à la réalité des tâches. Cela 
pourrait permettre quelques milliers d’euros 
d’économie par an. 

Et nous comptons sur vous tous pour nous aider 
dans la mesure de vos capacités, pour que nous 
puissions continuer et développer notre témoignage. 

Tout à l’heure pendant le dîner de paroisse, auquel 
j’espère que vous participerez tous, nous 
discuterons de la célébration des 50 ans du 
bâtiment. Ce sera l’occasion que vous nous 
donniez vos idées, que vous nous racontiez vos 
souvenirs. 

Renouvellement du Conseil presbytéral 
Toutes ces activités n’ont été possibles que grâce 
à l’engagement de tous, pasteur, conseillers 
presbytéraux, responsables d’activité qui ont tous 
donné de leur temps sans faille, et à vous tous qui 
nous encouragez jour après jour. Nous sommes en 
année électorale comme vous le savez, le mandat 
des conseillers presbytéraux arrivant à échéance 
tous les quatre ans. Vous allez donc être appelés à 
voter pour le nouveau Conseil presbytéral, Conseil 
qui élira ensuite son Bureau. Les noms qui vous sont 
proposés comprennent les conseillers actuels qui ont 
bien voulu tous accepter  un nouveau mandat, pour 
certains le dernier selon les règles de notre Église, et 
trois nouveaux venus, discernés par le Conseil 
sortant en vertu des règles de notre Église (le 
fonctionnement en était rappelé dans un récent 
numéro des Nouvelles d’Auteuil). Un CP ne regroupe 
pas des individus qui se porteraient candidats, mais 
est une alchimie entre individus discernés, avec des 
compétences et personnalités qui doivent se 
compléter harmonieusement et pouvoir travailler 
ensemble au bien de la communauté. Les noms que 
nous vous proposons ont été mûrement réfléchis, je 
remercie chacun d’avance d’avoir bien voulu 
accepter notre appel et j’espère que par vos votes 
vous les plébisciterez. 

N’oubliez pas que la paroisse n’est pas constituée 
que du CP, toutes les activités ont besoin de 
bénévoles engagés, et chacun a sa place pour 
apporter sa contribution au bien commun. 
N’hésitez pas à vous faire connaitre si vous 
souhaitez vous engager plus, nous accueillerons 
votre engagement avec plaisir et reconnaissance.

Isabelle BÉCHON, 
Présidente du Conseil presbytéral
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Activités paroissiales -Échos de l’Assemblée générale 

Chers frères, chères sœurs, 

L’année 2019 a été marquée par plusieurs évènements notables pour nos finances :  

Au niveau des recettes 

- la réception d'un legs pour un total de 20 000 euros (18 000 euros net pour l'ACERA) ; 
- une légère réduction du nombre de donateurs passant de 120 à 115 ; 
- Une augmentation notable de la collecte anonyme (+ 29 % par rapport au budget ; 14 802 euros) ; 
- Une augmentation sensible du montant de la vente (+ 14 % par rapport au budget ; 10 265 euros) ; 
- Une baisse sensible des offrandes nominatives (- 4 % par rapport au budget et - 7 % par rapport à 2018). 

Au niveau des dépenses 

- Des travaux de rafraîchissement des peintures et l'amélioration de l'éclairage de la salle cultuelle d'une part et 
la mise en place d'un visuel sur les portes de l'entrée : montant de ces travaux : 10 500 euros ; 

- Notre contribution à la région pour un montant inchangé de 77 000 euros ; 
- Une augmentation notable de dépense exceptionnelle de crédit-bail (location du photocopieur), liée à la 

clôture tardive du contrat de crédit-bail avec Ricoh, le précédent fournisseur (+ 44 % à 3 135,28 €) -  
2 contrats de crédit-bail étaient actifs depuis le début du nouveau contrat avec Xerox) ; 

- Une augmentation du montant affiché de salaires sans impact sur le résultat net de l'ACERA : Il s'agit de la 
prise en compte en année pleine du salaire du pasteur dans la rubrique salaire. Ce montant est compensé par 
une subvention de même montant de la part de l'union ; 

- Une augmentation du montant des impôts due à la prise en compte du PAS (Prélèvement à la Source) ; 
- Une baisse notable des charges de copropriété liée à une réduction des travaux de copropriété par rapport 

aux prévisions (- 16 %  par rapport au budget à 33 400 euros). 

La conjugaison de ces évènements nous a de nouveau permis de terminer cette année avec un bénéfice 
comptable de 20 399 euros (6 223 euros l’an dernier).  

Cependant, si ce résultat doit bien sûr nous réjouir, il s’explique principalement par des recettes exceptionnelles 
(legs de 20 000 euros) et grâce à une certaine stabilité des collectes régulières (collecte anonyme + offrande 
nominative). On ne peut pas compter tous les ans sur un legs, même si nous en avons eu un ces trois dernières 
années.  

Cependant et pour le côté négatif, le nombre de donateurs a légèrement diminué de 120 à 115 donateurs (157 
donateurs en 2014). Avec un équilibre sensible en montant des nouveaux donateurs (24 pour un montant de 
8 545 euros) vs pertes de donateurs (32 pour un montant de 8 911 euros).  

La baisse du montant des offrandes nominatives s’explique donc essentiellement par la réduction de dons 
nominatifs de donateurs réguliers (26 donateurs ont moins donné cette année, ce qui correspond à une réduction 
des recettes de la part de ces donateurs de - 12 900 euros), cette moindre recette est cependant légèrement 
compensé par les donateurs ayant plus donné en 2019 qu’en 2018 (+ 7 737 euros). 

 Nombre Valeur (delta) 
Donateurs 2018, n’ayant pas donné en 2019 32 - 8 911 
Nouveaux donateurs 2019 24 + 8 545 
Réduction du montant de dons 2019 de donateurs 2018 26 - 12 900 
Augmentation du montant de dons 2019 de donateurs 2018 27 + 7 737 
Ecart 2018 - 2019  - 5 529 
Donateurs ayant donné le même montant 36 29 410 

Nous arrivons au final à un montant d’offrandes nominatives de 101 712 en 2019 (107 241 en 2018). 

Il faudra donc veiller, particulièrement dans le budget 2020 et le suivi des finances, à limiter nos dépenses.  

Je tiens particulièrement, au nom du Conseil presbytéral, à remercier tous nos fidèles donateurs anonymes et 
nominatifs, ainsi que notre pasteur Jean-Christophe Robert qui permettent à cette église de continuer à vivre et 
rayonner dans notre quartier. 
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Après cette présentation générale, voici la présentation plus détaillée des résultats : 

Côté recettes (extrait)

Num. Extrait des principaux postes de recette Budget - 2019 Réalisé - 2019 Réalisé - 2018

755 
Mutualisation des charges d'exploitation faites en 
commun 

56 407,00 € 56 468,50 € 54 000 €

758111 Offrandes régulières nominatives 103 500,00 € 99 362,00 €   105 096 € 

758112 Offrandes régulières anonymes 11 500,00 € 14 802,45 € 10 631 €

758121
Offrandes occasionnelles (après cérémonies) – 
nominatives 

300,00 € 2 500,00 € 205 €  

758122
Offrandes occasionnelles (après cérémonies) – 
anonymes 

1 400,00 € 1 363,50 € 1 475 € 

75821 Offrandes affectées – nominatives 300,00 € 2 500,00 € 650 €

7016 
Activités lucratives : manifestations de soutien 
(kermesse, tombola...), 

9 000,00 € 10 265,72 €   8 697 € 

768 Autres produits financiers sur valeurs de placement 300,00 € 273,85 €

7585 Recettes exceptionnelles : donation, legs 20 000,00 € 5 000 € 

Côté dépenses (extrait)

Numéro Poste principaux de dépense 
Réalisé 

2019 
Budget 
(2019) 

Réalisé 
(année 2018)

6061 Fournitures non stockables (Gaz, électricité...) 6 878,87 € 6 500 € 6 632 €

6063 Fournitures d'entretien et de petit équipement 378,60 € 400 € 239,52 €

6065 Frais d’alimentation 1 252,55 €

607 Achat de marchandise 327,75 € 300 € 1 073,28 €

612 Redevance de crédit-bail 3 135,28 € 1 950 € 2 967,70 €

614 Charges de copropriété 33 440,40 € 40 000 € 47 168,93 €

6152 Entretien et réparations sur biens immobiliers 11 229,60 € 10 000 € 7 747,34 €

6156 Entretien et réparations : Maintenance 3 917,01 € 1 600 € 6 302,56 €

6161 Primes d'assurance : Multirisques 593,60 € 600 € 593,60 €

6251 Voyages et déplacements 460 € 800 € 690 €

6255 Frais de déménagement 1 480,33 €

6256 Frais de mission 1 235,39 € 1 004,33 €

6263 Affranchissements 2 636,92 € 2 400 € 2 375,93 €

6265 Téléphone - Internet 552,05 € 540 € 527,75 €

627 Services bancaires 831 € 650 € 640,52 €

6281 Cotisations 364 € 400 € 394 €

63 Impôts 5 173,00 € 4 127,00 € 4 104,00 €

64 Charges de personnel 59 193 € 45 000,00 € 44 958,61 €

6571 Contribution versée à la région 77 000 € 77 000,00 € 77 000,00 €

68 Dotations aux amortissements 5 445,99 € 6 900,00 € 6 844,26 €



14

Activités paroissiales -Échos de l’Assemblée générale 

Au cours de cette année de nouveaux membres nous ont rejoints, il s’agit de Claire ÉVESQUE et Viviane 
CARDURNER. 

 Nous avions l’habitude d’organiser des déjeuners pour les personnes isolées de la paroisse, cette activité a été 
mise en veille pour le moment car nous avons peu de personnes disponibles en semaine pour en assurer le 
fonctionnement. 

 Par contre nous avons mis en place les Thés de l’Amitié, grâce au concours de Claire ÉVESQUE qui a quelques 
disponibilités ; et également des déjeuners à partager une fois par mois le dimanche après le culte qui sont 
assurés par Françoise LEDEY, Henriette WATTAT  et Claire ÉVESQUE. 

Le point le plus positif de nos actions d’entraide est très certainement l’alphabétisation qui fonctionne 
parfaitement tous les mardi et Jeudi  aprèsmidi, grâce aux 6 enseignants confirmés et  rodés au système : Myriam 
RAULT, Xavier COLSON, Viviane AEBERHARDT, Catherine LOUDES, Françoise CAILLODS, Claire ÉVESQUE accueillant 
une bonne trentaine d’élèves de toutes origines à la satisfaction partagée. 

Nous avons pour l’instant moins de personnes à visiter à l’hôpital, car, comme vous le savez, nous avons cette 
année perdu successivement plusieurs de nos paroissiens que nous visitions régulièrement. Et cela est toujours 
difficile pour nous car les liens tissés pendant ces visites nous manquent. 

Grâce à Violette GINGER, toujours fidèle au poste, l’activité vestiaire bat son plein, et en plus de ce que nous 
pouvons trier pour vendre à notre vente de paroisse, nous assurons une importante aide à la paroisse de 
VilleneuveSaintGeorges qui accueille beaucoup de personnes en grande difficulté en lui fournissant un volume 
important de vêtements plusieurs fois dans l’année, car nous en  recevons beaucoup et c’est pour eux une 
ressource très appréciée. 

La convivialité d’après le culte est institutionnalisée et appréciée de tous, petits et grands. 
Donc, rien de bien nouveau, mais toujours prêts en cas de besoin. 

����
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Activités paroissiales -Échos de l’Assemblée générale 

Pour faire vivre notre communauté, voici quelques 
activités phare que nous nous proposons de 
développer. Elles évolueront avec les nouvelles 
dynamiques qui vont se mettre en place avec le 
nouveau CP. 

Priorité A : Édification et visites 

« Vivre la fraternité ». 

Dans les activités de notre paroisse, l'ambiance 
chaleureuse est l'un de nos points forts. Nous 
sommes une vraie communauté avec de 
nombreuses occasions de convivialité. 

Le culte demeure un rendez-vous important pour 
la vie de notre Communauté avec une 
cinquantaine de participants en moyenne. Avec le 
Conseil presbytéral, le pasteur coordonne ce qui 
gravite autour de la notion de culte, en 
collaboration avec d’autres participants 
(prédicateurs laïcs, pasteurs, instruction religieuse, 
musiciens …).  

Nous souhaitons développer davantage les cultes 
avec musiciens invités, suivis ou non d’un concert 
après le culte, vers midi. 

Internet permet une nouvelle forme de présence 
d'Église, attirant de nouveaux protestants, avec la 
possibilité d'échanger facilement ; c'est une réelle 
interface avec un public en recherche, une piste à 
développer : nous avons démarré une page 
FaceBook cette année et souhaitons développer 
cette communication sur l'extérieur, pour faire 
connaître notre paroisse y compris dans le 
quartier. Nous souhaitons aussi faire connaître nos 
cultes par des affiches visibles sur la rue. 

Nous avons démarré un groupe Jeune Ménages et 
souhaitons nous réunir plus souvent (2 rencontres 
en 2019). Nous souhaitons développer des 
activités pour les 16-25 ans (par exemple relancer 
les soirées Ciné-Pizza, ou leur proposer des 
actions de service) et nous avons besoin d'aide 
pour cela. 

Visites et actions fraternelles :  
La vie communautaire et spirituel 

Un effort est mis sur les visites (paroissiens, 
Institutions, diplomatie, collègues, autres Églises).   

Des repas tournants, des repas à table ont lieu 
chez les paroissiens, au temple, chez le pasteur, 

ou dans des restaurants sont des moyens de 
communion fraternelle : que proposez-vous pour 
aider à développer les repas tournants ? Nous 
aurons besoin d'aide de nouveaux paroissiens 
dans ce projet. 

Cet effort de convivialité permet de nombreuses 
rencontres, favorisant la vie spirituelle et le 
renforcement de la communauté, nous souhaitons 
leur redonner une nouvelle dynamique.   

Nous souhaitons rester attentif à l'accueil 
personnalisé des personnes nouvelles au culte, 
grâce aux verres de l’amitié, aux repas Sola 
Scriptura et aux nouveaux repas partagés. Sans 
oublier l'accompagnement des habitués.   

Nous évaluerons durant l’année les perspectives 
de devenir du groupe de prière du vendredi soir, 
permettant une forme nouvelle de vie spirituelle.   

Un groupe de louange par le Gospel a démarré en 
janvier et cherche sa vitesse de croisière. 

Priorité B : La formation 

Ensemble, se former. Nous voulons une Église de 
la Parole. 

La catéchèse jeunesse permet de se familiariser 
avec la Bible et de l'incarner dans la vie 
quotidienne. Elle se poursuivra bien entendu. Nous 
devons réfléchir à la manière d’accompagner sur 
la durée des effectifs plus restreints, pour maintenir 
un effet de groupe et entretenir l’enthousiasme. 

Nous voulons poursuivre et développer le 
catéchisme pour adultes démarré cette année.  

Nous souhaitons poursuivre le Groupe de partage 
biblique en partenariat avec Jeanne CHAILLET : 
être une Église de la Parole, par une appropriation 
personnelle chez les participants, vers une 
connaissance de la Bible comme Parole familière, 
ayant une signification existentielle. 

Priorité C : Le témoignage 

Nous souhaitons vivre et annoncer l’Évangile par 
une présence chrétienne protestante plus visible 
dans le quartier. Le culte est une invitation à la 
fête, il doit être mieux connu par une meilleure 
visibilité, par exemple l'organisation d'une 
communication plus systématique par l'affichage, 
la communication vers l'extérieur. (Article dans les 
journaux, par exemple.). 



16

Les cultes du soir un vendredi par mois permettent 
d'accueillir des personnes en recherche, ou 
disponibles à un autre moment que le dimanche, 
cherchant un autre rythme et style que le culte 
habituel du dimanche. Nous voulons en 
développer l'auditoire. 

Le rôle du culte est central, il est renouvelé avec 
plus de musique (Venue de Stockholms 
Symfoniorkester, Mazal Tov Trio, Nordic Wind Trio, 
hautbois et orgue au culte), il est suivi d'un temps 
de rencontre autour d'un verre chaque dimanche, 
et d'un repas mensuel le 3e dimanche. Les 
concerts de midi seront poursuivis et devraient 
permettre de fidéliser un nouveau public. 

Le culte est un témoignage, notre ouverture vers 
l'extérieur, c'est aussi une parole publique. Les 
versets sur les vitres illustrent cela. C'est un lieu de 
convivialité, une anti-solitude. Notre Temple est 
bien sûr une salle cultuelle, mais aussi une salle 
de concert et de conférences repérée. Nous nous 
posons la question d'un culte spécialement 
préparé pour inviter des amis. 

Nous allons bien entendu poursuivre la publication 
des Nouvelles d'Auteuil qui sont très suivies par 
des personnes éloignées. Nous devons trouver le 
moyen que chacun de vous y trouve un intérêt et 
les lise. 

Notre orientation a toujours plus le désir de 
travailler avec l'Entraide et Études et Recherche 
car nous sommes une même maison. L'Entraide 
permet aussi cette ouverture vers l'extérieur, et 
nous sommes en contact avec l'association qui 
gère la caserne Exelmans.  

Grâce à Études et Recherche d'Auteuil, ses 
conférences et concerts, s'opère une ouverture de 
notre Église sur la cité : nous avons le projet de 
cultes musicaux, de futures conférences sur le 
thème des origines du christianisme. 

Les activités musicales du pasteur permettent une 
annonce de l’Évangile, sous un autre mode, une 
aumônerie hors les murs du temple. Ces concerts 
et conférences font connaître la paroisse et 
contribuent à son rayonnement. 

Perspectives d'avenir : 

Nous souhaitons notre Église comme un lieu de 
rayonnement. Comment accueillir les personnes 
nouvelles et/ou en recherche au sein de notre 
paroisse ? Comment continuer à mettre en œuvre 
cette raison d'être de l'Église qu'est la mission, 
l'ouverture à l'autre, dans sa différence ? 
L'Évangile nous interpelle en ce sens, pour que 
nous devenions une Église de Témoins : « « Je 
vous envoie », dit Jésus. Ceux qui ont reçu se 
doivent aux autres. "Allez vers les brebis perdues 
de la maison d'Israël, allez, prêchez et dites : le 
royaume des cieux est proche, guérissez les 
malades, ressuscitez les morts, purifiez les 
lépreux, chassez les démons. Vous avez reçu 
gratuitement, donnez gratuitement" (Mt 10/5b-9) » 
Cet Évangile est notre trésor, nous voulons le 
partager.  

L'Occasion de la célébration des 50 ans du temple 
mobilisera les talents de chacun pour une 
rétrospective tournée vers la préparation du futur 
de notre Église. 

Nous reprendrons les perspectives identifiées lors 
du projet « Vin nouveau » pour réfléchir à notre 
devenir. 

Cela suppose l'engagement d'un plus grand 
nombre de personnes présentes, y compris sur le 
plan financier. Pour redécouvrir tous ensemble la 
vision d'une Église de témoins, rayonnant dans le 
quartier. 

Pasteur Jean-Christophe ROBERT

����



17

Résumés des délibérations du Conseil presbytéral 

CP du 8 janvier 

1. Méditation (par JC ROBERT) 
Psaume 121, le cantique des degrés(lu au culte 
d’actions de grâce de JL Montiel de ce même 
jour) : « je lève mes yeux vers les montagnes ». 
Cantique 38/01 :D’un cœur joyeux, jouez, 

chantez (strophes 1 à 4). 

2. Adoption du PV de la séance précédente avec 
les modifications apportées

3. Rencontre avec l’organiste

L’organiste, Pierre Farago (PF), est reçu par le 
CP à sa demande. 

4. Point sur les activités passées

4.1 Culte télévisé de Noël

- Culte apprécié en règle générale par un 
public de toutes origines ; grosse affluence. 

4.2 Cultes de Noël

- Veillée du 24 décembre : davantage de 
monde que l’année dernière ; 

- Culte du 25 décembre : assistance plus 
réduite (en raison vraisemblablement du 
culte télévisé) ; 

- Culte du 29 décembre : du monde en dépit 
de la date, remerciement du Conseil au 
prédicateur laïc, Ph. Oskanian. 

5. Conseil presbytéral (discernement et approche)
- 16 postes de conseillers maximum admis par les 

statuts pour le prochain renouvellement lors de 
l’AG à venir ; 

- Contacts à prendre par la présidente dans un 
premier temps avec un premier groupe issu de 
la liste du discernement (attention à « ne pas 
décider à la place des autres »). 

6. Activités à venir

6.1 Les 50 ans du temple

- Établir une liste de personnes à informer 
et à inviter (anciens pasteurs, anciens 
conseillers, paroissiens du quartier ou en 
dehors …) ; centralisation au secrétariat ; 

- Quelques idées en vrac : rétrospective, 
repas festif, éventuellement en jumelage 
avec la vente (constitution d’un groupe de 
travail) ; 

- Date proposée les 14 et/ou 15 novembre 
2020 encore à valider ; 

- Appel aux lecteurs à collecte de 
documents dans le prochain numéro des 
Nouvelles d’Auteuil ;  

- Repas festif dans la salle cultuelle avec 
animation musicale, éventuellement aussi 
pour enfants. 

6.2 Voyage du CP

- présentation de plusieurs options ; 

- Rappel que l’intérêt de ce voyage réside 
dans la rencontre avec une communauté 
locale et le développement de cohésion 
du groupe ; 

- En raison de l’installation d’un nouveau 
CP en mars, il est décidé de remettre à 
plus tard ce projet. 

6.3 Autres activités à venir

- Réunion de prière (Laudate) le mercredi 
11 mars à Saint François ; 

- Dîner pour l’AG du consistoire le jeudi 14 
mai à Auteuil ; 

- Culte du consistoire le dimanche 28 juin.

7. Finances (cf. rapport à fin décembre)
- Bilan provisoire de fin d’année : + 3 000 € ; 
- Dépenses en retrait sur le budget 2019 et 

l’année 2018, mais recettes aussi en retrait 
dans une moindre mesure ; 

- Baisse des offrandes nominatives partiel-
lement compensée par une hausse des 
offrandes anonymes, des offrandes occasion-
nelles après cérémonies et des résultats de la 
vente ; 

- Avec ce résultat en « trompe l’œil », on peut 
donc craindre de plus grandes difficultés pour 
2020 (pas de legs …) ; 

8. Divers
- Groupe Gospel en cours de constitution ; 
- Validation des inscriptions sur le fichier. 

Prière par JCR.

�����
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CP du 5 février

9.1. Méditation (par JC ROBERT) :   
Cantique 12/07 : Tournez les yeux vers le 

Seigneur (3 strophes). 
Cérémonie du même jour en hommage aux 

victimes de l’incendie de la rue Erlanger : 

prise en compte de la détresse dans un message 
d’espérance. 

2. Adoption du PV de la séance précédenteavec 
les modifications apportées

3. Point sur les activités passées

- Culte du vendredi soir du 17 janvier : peu de 
personnes (7 paroissiens, et 20 des 
Entrepreneurs et Dirigeants Chrétiens - EDC) ; 

- Repas de l’entraide du 1er février : une 
vingtaine de personnes (alphabétisation, etc.) ; 

- Prières du vendredi soir : faible assistance, 
entre 5 et 10, mais cela correspond aux 
fondements du protestantisme et à un 
véritable besoin ressenti par certains de la 
paroisse. Décision de maintenir. 

4. Suite de la rencontre avec l’organiste

- Lecture et validation du projet de règles de 
fonctionnement pour la salle cultuelle. 

5. Assemblée Générale du 14 mars

- Discernement : attente de la réponse des 
premières personnes contactées ; 

- Accord de tous les membres actuels pour leur 
renouvellement avec réserve de décision pour 
certaine ; 

- PV de l’AG de l’année précédente

disponible ; 

- Rapport moral de la présidente : remarques 
et compléments ; 

- Rapport d’orientation pour l’année à venir 
(pasteur) : échanges sur les perspectives à 
présenter pour l’année à venir ; 

- Rapport financier en finalisation avant 
certification des comptes par le réviseur ; 

- Repas de paroisse : organisation pratique du 
repas et du débat ; 

- Culte d’installation du nouveau CP : date à 
trouver avec le Président de région.

6. Activités à venir

- Les 50 ans du temple : synthèse de la 

réunion de préparation 

o Inviter les anciens pasteurs, quid des 
proposants ou stagiaires ; 

o Rechercher une formule non seulement pour 
les paroissiens ayant transité dans le passé 
par notre paroisse, mais aussi pour les 
paroissiens beaucoup plus récents ; 

o Récupérer tous les documents existants chez 
les paroissiens et anciens ; 

o Dates sur 2 jours : les 14 et 15 novembre (en 
parallèle avec la vente) ; 

o Déroulé envisagé parmi d’autres options ou 
variantes possibles : apéritifs avec des points 
audio-visuels commémoratifs, repas froid en 
salle cultuelle, animation (musicale ou autre, 
scènes de théâtre, jeux, etc.), déjeuner le 
dimanche avec les anciens pasteurs et 
conseillers, concert d’orgue, participation du 
hautbois, culte solennel le dimanche ; 

o Réunion à tenir pour approfondir cette 
organisation.

- Prochains cultes du vendredi : les 3/4, 15/5, 
5/6. 

- Culte avec musiciens le jour de Pâques le 12/4 
avec la Symphonie Chrétienne pour la Suite en 
ré mineur de Bach ; répétitions la veille ; voir 
pour organiser un concert en sortie de culte. 

7. Nomination des représentants de l’ACERA à 

E&R

- Accord du Conseil presbytéral sur la 
nomination de Claire Évesque. 

8. Finances

- Finalisation en cours des comptes 2019 

- échanges sur charges de copropriété. 

9. Divers

- Demande d’un baptême par immersion : ne 
peut être organisé chez nous, pas uniquement 
une question de possibilité mais aussi 
d’approche théologique ; 

- Ampoules changées dans le temple pour essai ; 

- Première réunion du groupe Gospel (réunion 
de prière par le chant plutôt que chant pour la 
prière) ; 

- Réunion-débat E&R, ouverte à tous, prévue en 
avril aux horaires habituels le samedi de 10h à 
12h en conclusion du cycle 2019-2020 sur « la 
fin du monde ». 

Prière : variations sur le Notre Père. 

�����
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CP du 4 mars 

1. Méditation (par JC ROBERT)
Lecture du Psaume 32 et chant 43-03. 

2. Adoption du PV de février avec les modifications 
proposées

3. Point sur les activités passées

Démarrage difficile des dîners tournants.A 
relancer. 

4. Charte d’utilisation de la salle cultuelle

- La charte d’utilisation de la salle cultuelle est 
finalisée. 

- Il faudra vérifier avec tous les utilisateurs des 
locaux, qu’ils ont bien une assurance pour leur 
activité. 

5. Assemblée générale

5.1 Finalisation de la liste des candidats :

- Point sur les personnes qui ont accepté 
d’intégrer le Conseil presbytéral. 

- Renouvellement des membres actuels : 
Discussion sur une nécessaire répartition 
plus homogène des taches entre les 
membres du conseil. On devra repréciser 
le fonctionnement du conseil à la 
prochaine séance avec la nouvelle 
équipe. A cette condition, tous les 
conseillers sortants acceptent de se 
représenter et la liste proposée par le CP 
sortant comportera donc 13 noms. 

Chaque membre du CP devra préparer 
pour l’AG un petit mot avec ou sans 
verset qui seront ensuite intégrés dans les 
Nouvelles d’Auteuil. 

Une réunion régionale des conseillers 
presbytéraux a lieu ce samedi 7 mars. Un 
mail de rappel est envoyé à tous, 
existants et futurs. 

5.2 Finalisation du rapport moral et du 

rapport d’orientation

Proposition de modifications et d’ajustements 
en séance. 

5.3 Rapport financier

Proposition de modifications et d’ajustements 
en séance. 

5.4 Organisation pratique

- 16h45 : Préparation des listes d’émargement 
et tables du dîner de paroisse. 

- 17h : Réunion financière. 

- 18h : AG : Nomination d’un bureau de 
séance et de scrutateurs à prévoir. 

5.5 Dîner de paroisse et débat

- Organisation logistique. 

- Débat : les 50 ans du temple 

6. Activités à venir

6.1 Culte d’installation du CP : le 17 mai.

6.2 Les 50 ans du temple

- Définition des actions et du planning (14-
15 novembre à confirmer) lors du dîner 
de paroisse. 

- Thème de la vente : 50 ans ? 

7. Finances

Voir si possibilité de placer une partie de notre 
solde sur livret sur un support financier plus 
rentable ou plus solidaire. 

8. Divers
- Mercredi 11 mars : prochaine réunion de 

prière Laudate 20h30 à saint François. 
- WE pour les jeunes du catéchisme 3 au 

Rocheton le WE du 8-9 mai. 

Suite à la réception de la note d’Emmanuelle 
SEYBOLD, la célébration de la Sainte Cène est 
suspendue jusqu’à nouvel ordre. Il faudra aviser 
pour Pâques. 

�����

Fréquence protestante, la radio qui vous écoute...

 Merci pour vos dons.

Contact : radio@frequenceprotestante.com - Rens. : www.frequenceprotestante.com
1 rue Denis Poisson 75017 Paris - 01 45 72 60 00 - CCP : 2364 077E Paris
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Présentation des conseillers presbytéraux

Cédric BAECHER 
Cédric Baecher (42 ans), franco-suisse, né au Cameroun et a grandi en Alsace, à Mulhouse dans 
le Haut-Rhin. Je suis toute mon instruction religieuse à l’Église Évangélique Mennonite de Pfastatt, 
où je reçois le baptême en 1995. Après des études en classe préparatoire à Strasbourg, j’intègre 
l’ESSEC pour des études en commerce et gestion. Après un tour du monde d’un an sur le thème 
de l’eau et la pauvreté en 2000-2001, je fonde, en 2002, mon Cabinet de conseil en 
développement durable (Nomadéis) et me marie le 16 octobre 2004 en Espagne (Madrid, 
Colmenar Viejo) avec Elena López García. Installé dans le quartier d’Auteuil depuis 12 ans, je suis 
père de deux enfants (Manuel, 9 ans et Eva, 7 ans). Clarinettiste et pianiste amateur, je suis 
amateur de jazz autant que du répertoire classique.

Éternel, fais-moi connaître tes voies,enseigne moi tes sentiers !
Conduis-moi dans ta vérité et instruis-moi, car tu es le Dieu de mon salut :
Je m’attends à toi chaque jour.
PSAUME 25, 4-5

�����

Isabelle BÉCHON 
Je suis protestante depuis toujours, d’une famille protestante des 2 côtés, Cévennes et Languedoc 
du côté de ma mère, Alsace de mon père même si j’ai toujours vécu en région parisienne. Et c’est 
une religion qui me convient et me correspond. Ma famille était à l’Oratoire et j’y étais aussi jusqu’en 
1997 (instruction religieuse, mariage avec un protestant, baptême de nos 3 enfants).  
Quand nous nous sommes installés dans ce quartier, c’était le moment de chercher un lieu pour 
l’instruction religieuse des enfants et je ne me voyais pas aller jusqu’à l’Oratoire toutes les 
semaines. Je suis venue assister à un culte ici en été, j’ai été bien reçue et je suis restée ! En 2000, 
j’ai reçu un appel de Marc de Bonnechose pour me demander si j’accepterais de rentrer au Conseil presbytéral 
(j’avais été repérée quand j’avais posé des questions à un dîner de paroisse...) et j’ai dit oui... Depuis, je suis toujours 
là, au service de cette paroisse et de l’église. Ce sera mon dernier mandat selon les règles de l’EPUdF ainsi que pour 
un certain nombre d’autres membres. Nous allons donc préparer une transition en douceur. 
Dans le « civil », je suis depuis 32 ans à l’Agence spatiale européenne, mariée, avec 3 enfants adultes maintenant et 
2 petits-fils. Et quelques autres activités associatives, on ne se refait pas ! 

Comme verset, celui qui est inscrit dans ma Bible de confirmation : 
L’Éternel est le rempart de ma vie. 
Psaume 27, 1

�����

AliceBOULLANGER 
Ma vie de foi est liée de longue date au temple d’Auteuil où, comme mes trois enfants, j’ai fait ma 
confirmation. Lorsque j’étais enfant, je recevais aussi l’Évangile dans une paroisse normande dans 
laquelle mon arrière-grand-père était pasteur et où j’ai été mariée par le pasteur Leplay. 
L’œcuménisme fait partie de ma vie depuis ce jour où j’ai épousé un catholique avec lequel nous 
échangeons depuis 28 ans les richesses de nos traditions respectives. J’ai un peu assaisonné mon 
Sola Scriptura de quelques pèlerinages vers St Jacques de Compostelle et il m’aide à former nos 
enfants aux thèses de Luther. Ma famille a tant reçu de cette paroisse que c’est une grande joie et 
un grand honneur pour moi aujourd’hui de rendre un tout petit peu de ces dons en devenant 
conseillère presbytérale.

Mes références : Confies à Dieu ta route

Captif, pendant tes veilles,De vingt soins superflus,

Bientôt tu t’émerveillesDe voir qu’ils ne sont plus.

et Pascal : Tu ne me chercherais pas si tu ne m'avais trouvé.

������
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Alain FRESNEL 
Pour illustrer mon engament dans la paroisse, je vous propose de faire un peu de mathématiques : 
même si nos moyens sont insuffisants (les cinq pains et deux poissons du verset cité), nous pouvons 
être plus nombreux (par la grâce de la multiplication) à participer et même œuvrer à nos diverses 
activités paroissiales comme les conférences et les concerts sans oublier l’évènement à venir des 50 
ans du temple. Voilà mon engagement passé et à venir : être plus nombreux. 

Et il leur dit : Combien avez-vous de pains ? Allez voir. Ils s'en assurèrent, et répondirent :  
Cinq, et deux poissons. 
Marc 6, 38

�����

Nadine HIOL 

Mon engagement est d'apporter la lumière de l’Évangile ; Il n'y a pas de plus grand cadeau que 
d'amener quelqu'un à faire de Jésus le seigneur de sa vie et à trouver la véritable lumière. 
Verset choisi : Jean 8 verset 12 
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Sophie NADAL 
Je remercie le Conseil presbytéral de m’avoir pressentie. 
Je suis attachée au protestantisme à deux titres. Tout d’abord en raison de ma mère, protestante 
depuis de nombreuses générations et qui repose aujourd’hui au cimetière protestant de Nîmes. Par 
ailleurs, je suis reconnaissante pour la paroisse d’Auteuil, particulièrement pour mes enfants qui ont 
suivis les cours bibliques alors que, plongée dans mes dossiers, il m’était difficile d’être toujours avec 
eux. En effet, ma profession d’avocat m’a toujours pris beaucoup de temps, sachant que j’exerce 
cette profession depuis maintenant 31 ans. 
Je suis ravie de pouvoir me joindre au Conseil presbytéral et d’apporter toute aide nécessaire.

…Ne m’est-il pas permis de faire de mon bien ce que je veux ? 
Ou vois-tu de mauvais œil que je sois bon ?.... 
Ainsi les derniers seront les premiers et les premiers seront les derniers. 
Matthieu 20, 15-16
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PhilippeOSKANIAN 
J’ai été baptisé à Plaisance, éclaireur à Neuilly et suis paroissien à Auteuil depuis mon 
emménagement dans le quartier en 1997. Je suis marié avec Valérie, « catholique réformée », avec 
qui j’ai eu trois enfants : Delphine, Oriane et Victor, tous les trois confirmés à Auteuil. Travaillant 
dans une banque, je m’occupe des comptes de la paroisse en étant l’adjoint de notre trésorier, 
Olivier GOUT.
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David PARLIER 
J’ai 49 ans et je suis marié à Delphine Samson, de confession catholique. Nos enfants 
s’appellentOscar, 17 ans et César, 16 ans. J’ai été baptisé (pasteur Michel Leplay) puis confirmé 
(pasteur Alain Campredon) à Auteuil. Les séances d’école biblique puis de catéchisme avaient lieu 
le mercredi après-midi.Mais il faut bien admettre que ce sont mes années de scout qui m’ont le plus 
marqué, 
louveteau, éclaireur, puis routier et un peu chef. J’ai habité tout près du temple de 2001 à 2011, rue 
du général Delestraint, avant de retourner à Boulogne où j’ai grandi. Mes parents et mes trois sœurs, Mathilde, 
Corinne et Laurence viennent à Auteuil en famille. 
Je suis médecin gastro-entérologue, hospitalier et libéral.Je suis rentré au Conseil presbytéral en mai 2016. 
Comment ne pas rendre aujourd’hui un peu de ce qui m’a été donné. J’espère me rendre parfois un peu utile à la vie 
de la paroisse. 

Le Seigneur gardera tes allées et venues, dès maintenant et pour toujours. 
Psaume 121, 8

�����
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Catherine VEILLET-MICHELET 

Impliquée dans la transformation des organisations, la transmission de la foi par l'instruction 

religieuse, les médias protestants, le dialogue œcuménique et la musique.

Veillez, soyers fermes dans la foi, soyez courageux, soyez forts. Agissez en tout avec amour.
1 Corinthiens 16, V13-14

�����

Les autres conseillers presbytéraux 

Thierry CANDAS

Serge FOZONNE

Olivier GOUT

pasteur Jean-Christophe ROBERT

Philippe VOGT

�����
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Maisons familiales et protestantisme 

VACANCES OUTRE-QUIEVRAIN

PREPARATIFS 

Synonymes d'attente joyeuse, de retrouvailles 
familiales et festives, de dépaysement assuré 
même si ce n'était qu'à 230 km de Paris. 

L'excitation commençait dès le " remplissage "de la 
4 CV ou de la Peugeot 203 car on apportait des 
produits sélectionnés de Paris, très appréciés dans 
le " Plat pays ". 

LE BORINAGE

Deux familles, l'une protestante, l'autre catholique, 
soudées par l'affection et les malheurs de la guerre 
(exode, captivité, éloignement). Elles se disputaient 
ma présence en comptabilisant soigneusement 
mon temps de séjour chez elles ! 

Du côté maternel, ma joie était de fureter dans le 
magasin d'articles de cadeaux où le goût très sûr 
de ma grand-mère exposait les belles pièces de 
Beaudour, Villeroy et Boch, Val St Lambert, 
manufactures royales et impériales belges. 

L'autre grand objet de curiosité était l'atelier de mon 
oncle ébéniste où je farfouillais dans la sciure de 
bois, parmi les odeurs de colle de poisson !!! Il 
n'était pas rare d'y dénicher des portées de 
chatons ! 

Du côté paternel, le grenier offrait les séries de 
Spirou, Pim Pam Poum, Tintin, Fillette… 

Autour de la maison, mon grand-père entretenait au 
cordeau le petit jardin potager de coron. 

Ma grande joie, le soir, était d'admirer, au loin, les 
chevalements des charbonnages, les terrils éclairés 
par les hauts fourneaux rougeoyants comme de 
" gigantesques gueules d'enfer " (Hugo et 
Verhaeren). 

Mon expérience la plus marquante fut la rencontre 
avec les pasteurs Perregaux puis M.H. Rotschy, 
tous deux genevois, logeant successivement chez 
mes grands-parents. 

Le second m'admettait dans le grand salon où il 
jouait du piano (élève de Marguerite Long) à 
condition que le petit "Gainsborough" se tînt 
tranquille !. Il officiait au temple de Petit Wasmes où 
un illustre prédécesseur fut Van Gogh, venu 
évangéliser et dessiner les mineurs du Borinage en 
1878-1879. 

Ni la branche catholique, ni la branche protestante 
n'ont poursuivi ces engagements. Je reste la 
dernière. Il n'y a plus de tradition à perpétuer sauf 
un solide attachement à ce petit pays où " l'Union 
fait la Force ", quelques recettes culinaires qui 
affinèrent mon odorat lorsque je descendais à la 
cave où la fraîcheur conservait les miches de pain, 
les tartes empilées sur des présentoirs : au riz, aux 
pruneaux, aux abricots, au flan, au fromage blanc… 
plus les pagnons, les cougnols, les galettes du jour 
de l'An. 

Enfin, je ne manquais jamais les ducasses ni le 
Carnaval de Binche avec ses Gilles emplumés.�

Françoise CLAUDE-FLAMENT,  
paroissienne 

Maison familiale et protestantisme
Vous aimez écrire, raconter des histoires, parler de vos souvenirs ? Vous avez sûrement de bons 
souvenirs de séjours passés, enfant, dans une maison, un chalet, une caravane, un bateau… 

Vous avez envie de les partager ? Alors envoyer vos articles au secrétariat afin qu’ils soient publiés dans 
les Nouvelles d’Auteuil.  
Merci d’y joindre une photo si possible (vous n’avez qu’une version papier, apportez-la au secrétariat pour 
que je puisse la scanner).  
Quelques informations techniques :  
- L’article doit tenir sur une page, pour cela il doit compter : 3 840 signes (espaces compris) avec une 

photo ; ou 4 430 signes (espaces compris) sans photo. 
- Pour l’animer n’hésitez pas à mettre : un titre, un chapô (2 ou 3 lignes d’introduction), un ou deux sous-

titres. 
Et n’oubliez pas de le signer ! 
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Homme prédateur / Homme protecteur
Pourquoi protéger et sauver la biodiversité ?

Professeur d’Écologie, Sorbonne Université
Institut d’Écologie et des Sciences de l’Environnement de Paris

Institut de la Transition

Au lendemain de la visite du Président de la République à la Convention Citoyenne sur 
le Climat du CESE avec 150 citoyens tirés au sort, Luc ABBADIE, professeur écologue 
à Sorbonne Université et chargé d’un 
biologie, sciences sociales, philosophie, etc.), nous a présenté le 3
avec un éclairage particulier sur les enjeux de «
et où en sommes

Qu’est-ce que la biodiversité
Le mot biodiversité

formes de variabilité du monde vivant. Ce terme est apparu dans la «
diversité biologique » (1992 Rio), en rapport avec des questionnements sociaux. La biodiversité est donc 
une vision socialisée de la variabilité ou hétérogénéité du vivant.

On estime à environ 10 millions le nombre d’espèces vivantes et on peut se demander pourquoi une telle 
diversité. Au cours de son histoire, sur 600 millions d’années, la terre a connu de nombreuses «
dont cinq majeures. Chaque extinction a été suivie d’une remontée, beaucoup plus lente, avec apparition de 
nouvelles espèces. Par exemple, l’exti
période de 1 million d’années ; la remontée qui a suivi a duré environ 100 millions d’années.

Depuis toujours le vivant se multiplie et se diversifie. La 
diversification permet de réduire la
espèces. Par exemple, deux espèces de sittelles, séparées 
géographiquement, se nourrissent des mêmes proies
mais si elles vivent dans la même zone géographique, elles 
sont alors en compétition pour l’accès aux ressources et 
adoptent des régimes alimentaires différents. Ce 
compromis (trade off) permet d’économiser de l’énergie 
pour la consacrer à la reproduction.

La sélection naturelle est basée sur ce principe
des espèces différentes. Comme l’a montré Darwin dans sa 
peuplement des pinsons desîles Galapagos, les 14 espèces 
d’un ancêtre commun, liée à une réduction de la compétition pour l’accès 
aux ressources, processus qui s’est étalé sur 3 millions d’années.

Ces millions d’espèces nouent des relations (compétition, coopér
prédation…) pour former des écosystèmes

grande diversitéd’espèces, en interrelations entre elles et avec leur 
environnement, en un lieu donné.Dans un tel système, tout changement 
(ajout ou suppressiond’une espèce, variatio
espèce…)aura des conséquences sur tout le système, par des effets en 
cascade. Et c’est bien le problème actuel
l’environnementauraforcément des effets imprévus…
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Cycle de conférences 2019-2020 d’Études et Recherche d’Auteuil

Le cycle de conférences 2019-2020 avec pour thème
d’un monde ? » s’est poursuivi avec les trois dernières conférencesdont vous 
vous pouvez lire un résumé ci-dessous. 
Le cycle 2020-2021 est en cours d’élaboration et aura pourthème
Les origines juivesdu christianisme.

Homme prédateur / Homme protecteur
Pourquoi protéger et sauver la biodiversité ?

Luc ABBADIE- 11 janvier 2020 
Professeur d’Écologie, Sorbonne Université

Institut d’Écologie et des Sciences de l’Environnement de Paris
Institut de la Transition Environnementale de Sorbonne Université

Au lendemain de la visite du Président de la République à la Convention Citoyenne sur 
le Climat du CESE avec 150 citoyens tirés au sort, Luc ABBADIE, professeur écologue 
à Sorbonne Université et chargé d’un enseignement interdisciplinaire (technique, 
biologie, sciences sociales, philosophie, etc.), nous a présenté le 3
avec un éclairage particulier sur les enjeux de « La biodiversité

et où en sommes-nous ? ». La présentation fut très pédagogique. 

ce que la biodiversité ? 
biodiversité ou diversité biologique (du grec βίος, la vie) désigne toutes les 

formes de variabilité du monde vivant. Ce terme est apparu dans la «
» (1992 Rio), en rapport avec des questionnements sociaux. La biodiversité est donc 

une vision socialisée de la variabilité ou hétérogénéité du vivant.

On estime à environ 10 millions le nombre d’espèces vivantes et on peut se demander pourquoi une telle 
diversité. Au cours de son histoire, sur 600 millions d’années, la terre a connu de nombreuses «
dont cinq majeures. Chaque extinction a été suivie d’une remontée, beaucoup plus lente, avec apparition de 
nouvelles espèces. Par exemple, l’extinction du Permien a vu disparaître environ 90 % des espèces sur une 

; la remontée qui a suivi a duré environ 100 millions d’années.

Depuis toujours le vivant se multiplie et se diversifie. La 
e lacompétition entre 

espèces. Par exemple, deux espèces de sittelles, séparées 
géographiquement, se nourrissent des mêmes proies ; 
mais si elles vivent dans la même zone géographique, elles 
sont alors en compétition pour l’accès aux ressources et 

des régimes alimentaires différents. Ce 
) permet d’économiser de l’énergie 

https://pxhere.com/fr/ https://fr.wikipedia.org/wiki/

sélection naturelle est basée sur ce principe : les groupes se séparent et deviennent progressivement 
des espèces différentes. Comme l’a montré Darwin dans sa théorie de l’évolution

peuplement des pinsons desîles Galapagos, les 14 espèces actuelles résultent d’une diversification à partir 
d’un ancêtre commun, liée à une réduction de la compétition pour l’accès 
aux ressources, processus qui s’est étalé sur 3 millions d’années.

Ces millions d’espèces nouent des relations (compétition, coopération, 
écosystèmes, ensembles constituésd’une 

grande diversitéd’espèces, en interrelations entre elles et avec leur 
environnement, en un lieu donné.Dans un tel système, tout changement 
(ajout ou suppressiond’une espèce, variationdes effectifs d’une 
espèce…)aura des conséquences sur tout le système, par des effets en 
cascade. Et c’est bien le problème actuel :toute intervention sur 
l’environnementauraforcément des effets imprévus…

d’Études et Recherche d’Auteuil

avec pour thème « Fin du monde ou fin 
dernières conférencesdont vous 

et aura pourthème :  

Homme prédateur / Homme protecteur
Pourquoi protéger et sauver la biodiversité ?

Institut d’Écologie et des Sciences de l’Environnement de Paris
Environnementale de Sorbonne Université

Au lendemain de la visite du Président de la République à la Convention Citoyenne sur 
le Climat du CESE avec 150 citoyens tirés au sort, Luc ABBADIE, professeur écologue 

enseignement interdisciplinaire (technique, 
biologie, sciences sociales, philosophie, etc.), nous a présenté le 3e volet de notre cycle 

La biodiversité : de quoi parle-t-on 

entation fut très pédagogique. 

, la vie) désigne toutes les 
formes de variabilité du monde vivant. Ce terme est apparu dans la « Convention de la 

» (1992 Rio), en rapport avec des questionnements sociaux. La biodiversité est donc 

On estime à environ 10 millions le nombre d’espèces vivantes et on peut se demander pourquoi une telle 
diversité. Au cours de son histoire, sur 600 millions d’années, la terre a connu de nombreuses « extinctions » 
dont cinq majeures. Chaque extinction a été suivie d’une remontée, beaucoup plus lente, avec apparition de 

nction du Permien a vu disparaître environ 90 % des espèces sur une 
; la remontée qui a suivi a duré environ 100 millions d’années.

https://fr.wikipedia.org/wiki/

: les groupes se séparent et deviennent progressivement 
théorie de l’évolution, en étudiant le 

actuelles résultent d’une diversification à partir 



25 

La diversité est une assurance biologique : l’existence d’un grand nombre d’espèces augmente la 
probabilité d’en avoir qui seront capables de résister à un changement de l’environnement ; ceci s’applique 
aussi bien à la diversité des organismes qu’à la diversité génétique au sein d’une espèce.Pour les plantes 
herbacées, ce lien positif entre biodiversité et résistance à des changements environnementaux est un 
acquis scientifique, issu d’observations et d’expérimentations.Pour les arbres, les expérimentationssont plus 
difficiles, plus longues, mais les observations montrent qu’il existe aussi un lien analogue entre biodiversité 
et résistance aux changements de l’environnement. 

Quel est l’état actuel de la biodiversité ? 
Le rapport de l’IPBES (plateforme intergouvernementale sur la biodiversité et les services écosystémiques, 
équivalent du GIEC pour la biodiversité), paru en mai 2019,montre une érosion de la biodiversité. En 
moyenne,environ 2 % d’espèces ont disparu depuis 1500. C’est une tendance lourde et qui s’accélère. La 
disparition de certaines espèces est la conséquence directe de la réduction du nombre d’individus.  

En France, d’après le réseau d’observation mis en place par le MNHN (Muséum national d’histoire 
naturelle), le nombre d’oiseaux a diminué de 1 % par an depuis 10 ans. De même, les chauves-souris ont 
diminué de 38 % en 10 ans…C’est donc bien la 6e

 crise d’extinction,l’effondrement du vivant planétaire. 

L’extinction est un processus normal : 98 % des espèces qui ont existé sur terre ont disparu et ont été 
remplacées par de nouvelles. Maisaujourd’hui, le rythme d’extinction est beaucoup plus élevé que le rythme 
d’apparition.Alors qu’au cours des temps géologiques, moins d’une espèce sur mille disparaissait par 
millénaire, le rythme est actuellement 100 fois plus élevé et les prédictions encore plus élevées ! 

Les causes de la crisesont surtout les modes 
d’exploitation agricole,la surpêcheetle changement 

climatique ;ce dernier va jouer un rôle de plus en plus 
important.On observe déjà des migrations climatiques, 
faciles pour les oiseaux, mais plus difficiles et lentes pour 
les espèces végétales. 

L’utilisation des sols est orientée vers la production 
alimentaire pour les humains (30 % des surfaces 
continentales du globe), sans se préoccuper du reste du 
monde vivant. La consommation de produits animaux est 
ultra-consommatrice de surfaces : en effet, il faut5 à 10 fois plus de surface agricole pour produire 1 kg de 
protéines animales que pour produire 1 kg de protéines végétales. 

Quelles solutions ? 
Certaines solutions sont très simples,faciles à mettre en place par chaque individu : réduire un peu la 
consommation de produits animaux, lutter contre le gaspillage alimentaire, actuellement de 1/3 en moyenne 
mondiale, limiter les emballages inutiles, acheter en vrac…  

D’autres sont plus compliquées et plus lentes et nécessitent un 
engagement plus important des pouvoirs publics : augmenter les 
réserves naturelles, qui préservent la biodiversité et surtout, modifier les 
pratiques agricoles et développer l’agroécologie, replanter des haies, 
planter des rangées d’arbres dans les champs, développer le « bio », 
l’agroforesterie, la permaculture… Il faut inventerune agriculture qui soit 
productive, sur des bases différentes.C’est un double enjeu économique 
et scientifique, et c’est urgent, car la production agricole pour les 
humains va devoir augmenter de 50 % d’ici 2050 (FAO). 

https://jardinons.wordpress.com 

En ville, il est possible d’abaisser la température de quelques degrés en plantant des arbres, en végétalisant 
les murs et les toits des bâtiments, ce qui permet d’augmenter l’évapotranspiration. De même peindre les 
murs en blanc diminue la température en augmentant le pouvoir réfléchissant des surfaces.

Conclusion 
Enfin, pour conclure, le conférencier, soucieux de partager son optimisme délibéré, nous a cité quelques 
évènements majeurs ayant contribué à la prise de conscience collective française : d’abord le ministère de 
Jean-Louis Borloo et le premier Grenelle de l’Environnement, puis les accords de la COP21 à Paris et enfin 
la démission surprise de Nicolas Hulot. S’appuyant sur l’exemple du marché du traitement de l’eau, où trois 
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sociétés françaises sont devenues les leaders mondiaux sur ce créneau, il reste possible de rendre 
compatibles l’obligation de résultat (diminution de 40 % des émissions de gaz à effet de serre pour 2030) et 
les contraintes économiques de la compétitivité. 

Quelques références 
� Si vous souhaitez en savoir plus, vous pouvez vous reporter à la vidéo de Luc Abbadie lors d’un colloque 

en 2015 sur ce même thème à l’adresse suivante : https://www.dailymotion.com/video/x3aw526

� Il est aussi possible de prendre connaissance des travaux de la Convention Citoyenne 
à l’aide de diverses vidéos reprenant les successives séances plénières dont celle de la 
visite du Président à l’adresse :https://www.youtube.com/watch?v=NC3gbRVz-T8

� Vous pourrez aussi compléter par deux ouvrages sur l’écologie scientifique, 
co-écrits par Luc Abbadie, à destination des étudiants : 

– Mini-manuel d’Écologie – Dunod 2012 

– Écologie– Dunod 2016 

���������

L’avenir de la planète - Population, énergie, climat
Jacques TREINER-25janvier 2020 

Physicien - Président du Groupe d’experts du Shift project. 

Jacques TREINER nous a dressé un « état des lieux de la planète », point de départ 
indispensable avant de trouver et mettre en œuvre des solutions réalistes et adaptées. 

La population : combien serons-nous en 2050 ? 

Depuis les origines, la population mondiale a augmenté de manière irrégulière, avec trois 
sauts démographiques associés à la possibilité d’utiliser une plus grande quantité 
d’énergie : l’apparition des outils et des armes au paléolithique (600 000 habitants), le 
développement de l’agriculture et de l’élevage au néolithique (10 millions d’habitants) et 
ensuite la révolution industrielle (7,5 milliards d’habitants aujourd’hui). Le terme de 

« transition démographique » traduit cette augmentation de la population, à un rythme jamais connu 
auparavant (x 10 entre 1700 et 2000). 

Les démographes prévoiententre 9 et 11 milliards 
d’individus à la fin du siècle, avec sans doute une 
stabilisation, en prenant en compte la diminution de la 
fécondité et l’augmentation de l’espérance de vie. C’est 
une projection basée sur une évolution pacifiée. Mais le 
changement climatique avec l’épuisement des 
ressources agricole et en eau, les conflits… influent 
aussi sur l’avenir. 

Cette augmentation de la population va surtout 
concerner certaines régions de la planète (Afrique et 
Inde),qui vont connaître une urbanisation de plus en plus forte et un développement économique important 
d’oùune augmentation de la consommation d’énergie. 

Le climat de la Terre 

Il faut d’abord bien distinguer la météorologie, qui étudie l’évolution d’un état de l’atmosphère localement, 
sur une dizaine de jours (bulletin météo journalier) et laclimatologie qui s’intéresse à l’ensemble des 
trajectoires possibles de l’atmosphère, en termes de moyennes et de variabilité (évolution du climat de la 
terre). 

De nombreux facteurs naturels influent sur le climat depuis les origines : l’augmentation de l’irradiance 
solaire, la tectonique des plaques, les variations de l’orbite terrestre, les variations de la composition de 
l’atmosphère. La terre a ainsi connu des périodes glaciaires et interglaciaires.  



Les principaux gaz à effet de serre

le protoxyde d’azote (N2O), l’ozone (O
des gaz à effet de serre dans l’atmosphère (CO
qui est responsable du réchauffement climatique

1 °C depuis la fin du 19e siècle, avec une augmentation du CO
l’objectif de l’accord de Paris de limiter le réchauffement à +
une trajectoire de + 3 °C ou peut-ê
glaciaire, la température moyenne a augmenté de 5
mer de 120 m !  La fonte des glaces du Groenland ferait monter le niveau de la mer 
l’Antarctique de 54 m ! Paris est à 25 m d’altitude…

L’énergie 

L’énergie n’est pas une « chose matérielle
la matière. La production des biens et des services nécessite de l’énergie. 
corrélé à la consommation d’énergie. Or 
les conditions actuelles, « faire du PIB c’est dérégler le climat

Actuellement, à l’échelle mondiale, les sources d’énergie sont à 80
combustibles fossiles (pétrole, charbon et
(biomasse 10
L’utilisation des combustibles fossiles produit énormément de CO
fortement à l’effet de serre, avec l’agriculture et l’élevage qui prod

Le charbon, le pétrole, le gaz et l’uranium sont des
épuisables et dont le pic de ressources a été ou va être très prochainement 
dépassé. Leur utilisation est relativement simple, ne demande pas beaucoup 
d’autres

Les autres sources d’énergiedites «
sont des énergies deflux, illimitées

(béton, métaux…) qui sont des ressources terrestres limitées
vraiment « renouvelables » !De plus, leur utilisation pose des problèmes en raison de leur caractère 
intermittent : on ne maitrise pas leurs flux qui dépendent du vent, du soleil… 

À part l’énergie des combustibles fossiles qui peut être utilisée directement, toutes les autres formes 
d’énergie sont transformées en électricité

transfert d’énergie par pompage…).Or, le réseau électrique doit pouvoir s’adapter instantanément à la 
demande, ce qui nécessite des systèmes maitrisables. Dans ces conditions, tout miser sur le 
« renouvelable » paraît illusoire, voire impo
charbon après avoir fermé ses centrales nucléaires…L’abandon des combustibles fossiles nécessite donc 
de maintenir voire de développerà l’échelle mondiale l’
carbonéeet de continuer la recherche de solutions efficaces.

Quelques chiffres pour terminer : la consommation mondiale d’énergie est aujourd’hui de 13,7gigatonnes 
d’équivalent pétrole par an, dont 2,3
2050, compte tenu de l’augmentation de la population et du développement économique. Or le potentiel total 
des « renouvelables » est de 9 Gtep/an. La question est donc
 « comment obtenir 20 Gtep/an sans les combustibles
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L’effet de serre permet à la terre d’avoir une température 
moyenne d’environ 15 °C. En effet, l’énergie solaire est en 
partie réfléchie par la terre et l’atmosphère mais aussi en 
grande partie absorbée par la surface terrestre. En 
conséquence, la surface de la terre émet un rayonnement 
infrarouge vers l’atmosphère qui en réémet la majeure partie 
vers la terre et contribue ainsi au réchauffement terrestre.
l’effet de serre naturel. 

(https://wg1.ipcc.ch/publications/wg1-ar4/faq/wg1_faq

gaz à effet de serre sont la vapeur d’eau (H2O), le gaz carbonique (CO
O), l’ozone (O3), les CFC (chlorofluorocarbures)... C’est l’augmentation anthropique 

des gaz à effet de serre dans l’atmosphère (CO2, CH4, N2O… et non H2O, déjà présente en grande quantité) 
responsable du réchauffement climatique. La température moyenne de la terre a augmen

siècle, avec une augmentation du CO2 de + 2 % par an
l’objectif de l’accord de Paris de limiter le réchauffement à + 1,5 ou+  2 °C en 2100 est intenable

être même + 4 ou + 5°C. Par comparaison, depuis la dernière période 
glaciaire, la température moyenne a augmenté de 5 °C, la fonte des glaciers a fait monter le niveau de la 

!  La fonte des glaces du Groenland ferait monter le niveau de la mer 
! Paris est à 25 m d’altitude…

chose matérielle » mais un concept qui permet de quantifier les transformations de 
la matière. La production des biens et des services nécessite de l’énergie. Le PIB mondial est directement 
corrélé à la consommation d’énergie. Or 80 % de l’énergie utilisée est issue des combustibles fossiles. Dans 

faire du PIB c’est dérégler le climat » ! 

Actuellement, à l’échelle mondiale, les sources d’énergie sont à 80
combustibles fossiles (pétrole, charbon et gaz), et 20
(biomasse 10 %, nucléaire 5 %, hydroélectricité 3 %, solaire et éolien 2
L’utilisation des combustibles fossiles produit énormément de CO
fortement à l’effet de serre, avec l’agriculture et l’élevage qui prod

Le charbon, le pétrole, le gaz et l’uranium sont desénergies de stock

épuisables et dont le pic de ressources a été ou va être très prochainement 
dépassé. Leur utilisation est relativement simple, ne demande pas beaucoup 

matériaux et on sait en maitriser les flux pour les adapter à la demande.

Les autres sources d’énergiedites « renouvelables » (hydroélectricité, éolien, photovoltaïque, biomasse) 
illimitées, inépuisables. Mais leur utilisation nécessite beaucoup de matériaux 

(béton, métaux…) qui sont des ressources terrestres limitées ; ces énergies de flux ne sont donc pas 
!De plus, leur utilisation pose des problèmes en raison de leur caractère 

trise pas leurs flux qui dépendent du vent, du soleil… 

À part l’énergie des combustibles fossiles qui peut être utilisée directement, toutes les autres formes 
électricité dont le stockage est difficile et très limité (batter

transfert d’énergie par pompage…).Or, le réseau électrique doit pouvoir s’adapter instantanément à la 
demande, ce qui nécessite des systèmes maitrisables. Dans ces conditions, tout miser sur le 

» paraît illusoire, voire impossible. Voir le cas de l’’Allemagne qui a dû rouvrir des centrales à 
charbon après avoir fermé ses centrales nucléaires…L’abandon des combustibles fossiles nécessite donc 
de maintenir voire de développerà l’échelle mondiale l’énergie nucléaire, seule énerg

et de continuer la recherche de solutions efficaces.

: la consommation mondiale d’énergie est aujourd’hui de 13,7gigatonnes 
d’équivalent pétrole par an, dont 2,3 Gtep/an d’énergies « renouvelables » ; ellesera d’environ 20
2050, compte tenu de l’augmentation de la population et du développement économique. Or le potentiel total 

Gtep/an. La question est donc :  
Gtep/an sans les combustibles fossiles et sans le nucléaire

permet à la terre d’avoir une température 
°C. En effet, l’énergie solaire est en 

partie réfléchie par la terre et l’atmosphère mais aussi en 
grande partie absorbée par la surface terrestre. En 

surface de la terre émet un rayonnement 
infrarouge vers l’atmosphère qui en réémet la majeure partie 
vers la terre et contribue ainsi au réchauffement terrestre. C’est 

ar4/faq/wg1_faq-1.3.html).

O), le gaz carbonique (CO2), le méthane (CH4), 
(chlorofluorocarbures)... C’est l’augmentation anthropique 

O, déjà présente en grande quantité) 
. La température moyenne de la terre a augmenté de 

% par an ! Dans ces conditions, 
°C en 2100 est intenable ; on est sur 

5°C. Par comparaison, depuis la dernière période 
°C, la fonte des glaciers a fait monter le niveau de la 

!  La fonte des glaces du Groenland ferait monter le niveau de la mer de 7 m, celles de 

» mais un concept qui permet de quantifier les transformations de 
Le PIB mondial est directement 

% de l’énergie utilisée est issue des combustibles fossiles. Dans 

Actuellement, à l’échelle mondiale, les sources d’énergie sont à 80 % les 
gaz), et 20 % pour les autres 

%, solaire et éolien 2 %). 
L’utilisation des combustibles fossiles produit énormément de CO2et contribue 
fortement à l’effet de serre, avec l’agriculture et l’élevage qui produit du méthane. 

énergies de stock, limitées, 
épuisables et dont le pic de ressources a été ou va être très prochainement 
dépassé. Leur utilisation est relativement simple, ne demande pas beaucoup 

matériaux et on sait en maitriser les flux pour les adapter à la demande.

» (hydroélectricité, éolien, photovoltaïque, biomasse) 
cessite beaucoup de matériaux 

; ces énergies de flux ne sont donc pas 
!De plus, leur utilisation pose des problèmes en raison de leur caractère 

À part l’énergie des combustibles fossiles qui peut être utilisée directement, toutes les autres formes 
dont le stockage est difficile et très limité (batteries, systèmes de 

transfert d’énergie par pompage…).Or, le réseau électrique doit pouvoir s’adapter instantanément à la 
demande, ce qui nécessite des systèmes maitrisables. Dans ces conditions, tout miser sur le 

ssible. Voir le cas de l’’Allemagne qui a dû rouvrir des centrales à 
charbon après avoir fermé ses centrales nucléaires…L’abandon des combustibles fossiles nécessite donc 

seule énergie de stock non 

: la consommation mondiale d’énergie est aujourd’hui de 13,7gigatonnes 
ellesera d’environ 20 Gtep/an en 

2050, compte tenu de l’augmentation de la population et du développement économique. Or le potentiel total 

fossiles et sans le nucléaire ? ». 



En résumé, le changement climatique actuel se déroule sur une 
comparaison avec les changements qui ont eu lieu au cours des temps géologiques. Ces évolutions sont 
irréversibles et il faut impérativement 

Quelques ouvrages de Jacques Treiner

� Un peu de science, ça ne peut pas faire de mal 

� Un peu de science, ça ne peut pas faire de mal (volume 2) 

Liens internet 

� The Shift Project   
https://theshiftproject.org

� INED (Institut national d’étudesdémographiques)
https://www.ined.fr/fr/tout-savoir

Vers la fin de l’humanité ?
Réinventer une organisation humaine mondiale

Philosophe, doyenne de la Faculté libre 

Après les menaces pesant sur notre environnement naturel, exposées lors des trois 
dernières conférences, celle du 7 mars était consacrée à l’éclatement de nos 
sociétés. Isabelle ULLERN nous a 
univers social en train de se défaire. 

Isabelle ULLERN est une philosophe qui s’est orientée vers l’éducation des adultes. 
Elle est doyenne de la Faculté libre d’études politiques et en économie sociale 
(FLEPES) où elle a créé un diplôme universitaire de médiation socio
destiné à des agents territoriaux et à des travailleurs sociaux. Elle intervient en 
particulier dans la prévention de la radicalisation, par le dialogue avec des imams. 

« Comment à partir de la conflictualité de la société bâtir quelque chose ensemble
à laquelle l’exposé d’Isabelle ULLERN tente de répondre. Elle nous propose une «
qu’elle veut éclairer à l’aide d’apports philos

Ainsi le texte du djihadiste Muhamad Sidique Khan revendiquant les attentats du 7 juillet  2005 à Londres, 
discours performatif qui fait advenir ce qu’il dit, peut être relu à la lumière des analyses de Günther ANDERS 
(1902-1992) sur la « honte prométhéenne
obscurément l’homme moderne d’être inférieur aux machines qu’il produit, d’être rapidement dépassé, au 
point que l’humain devient frappé d’«
fabriqué lui-même et reniait sa dimension charnelle, s’effondre quand il voit les objets qu’il produit lui 
échapper et le plonger dans un monde infiniment fragmenté. La honte naît aussi du contrat tacite que 
chacun est obligé d’accepter quand il utilise par exemple un téléphone portable, dont la fabrication repose 
entre autres sur l’exploitation d’enfants travaillant dans les mines d’extraction des terres rares. 

Certains éléments de langage du discours djiha
d’être « fabriqué » et renversent la honte en fierté
meurtriers sont présentés comme un «
puisqu’il vaudrait à leurs auteurs l’approbation divine. Une destruction 
éthique se joue dans ce discours qui nie «

Il n’est pas nécessaire de descendre dans les abîmes de la haine pour 
avoir le sentiment que notre monde se défait. Le livre de Jérôme 
FOURQUET, L’archipel français (2019), qui repose sur des études 
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En résumé, le changement climatique actuel se déroule sur une échelle de temps très courte
comparaison avec les changements qui ont eu lieu au cours des temps géologiques. Ces évolutions sont 

impérativement réduire les émissions des gaz à effet de serre.

Quelques ouvrages de Jacques Treiner

Un peu de science, ça ne peut pas faire de mal – Cassini 2017 

Un peu de science, ça ne peut pas faire de mal (volume 2) – Cassini 2019 

INED (Institut national d’étudesdémographiques)
-population/jeux/population-demain/
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Vers la fin de l’humanité ?
Réinventer une organisation humaine mondiale

Isabelle ULLERN–7mars 2020 
Philosophe, doyenne de la Faculté libre d’études politiques et d’études en économie solidaire (FLEPES)

Après les menaces pesant sur notre environnement naturel, exposées lors des trois 
dernières conférences, celle du 7 mars était consacrée à l’éclatement de nos 
sociétés. Isabelle ULLERN nous a proposé « un cheminement méditatif
univers social en train de se défaire. 

Isabelle ULLERN est une philosophe qui s’est orientée vers l’éducation des adultes. 
Elle est doyenne de la Faculté libre d’études politiques et en économie sociale 

LEPES) où elle a créé un diplôme universitaire de médiation socio
destiné à des agents territoriaux et à des travailleurs sociaux. Elle intervient en 
particulier dans la prévention de la radicalisation, par le dialogue avec des imams. 

à partir de la conflictualité de la société bâtir quelque chose ensemble ?
à laquelle l’exposé d’Isabelle ULLERN tente de répondre. Elle nous propose une « plongée dans l’effarant
qu’elle veut éclairer à l’aide d’apports philosophiques de diverses sources. 

Ainsi le texte du djihadiste Muhamad Sidique Khan revendiquant les attentats du 7 juillet  2005 à Londres, 
discours performatif qui fait advenir ce qu’il dit, peut être relu à la lumière des analyses de Günther ANDERS 

honte prométhéenne ». Cette honte, selon ANDERS, naît du sentiment qu’éprouve 
obscurément l’homme moderne d’être inférieur aux machines qu’il produit, d’être rapidement dépassé, au 
point que l’humain devient frappé d’« obsolescence ». L’orgueil du self-made man, qui se glorifiait de s’être 

même et reniait sa dimension charnelle, s’effondre quand il voit les objets qu’il produit lui 
échapper et le plonger dans un monde infiniment fragmenté. La honte naît aussi du contrat tacite que 
chacun est obligé d’accepter quand il utilise par exemple un téléphone portable, dont la fabrication repose 
entre autres sur l’exploitation d’enfants travaillant dans les mines d’extraction des terres rares. 

Certains éléments de langage du discours djihadiste renvoient au refus 
» et renversent la honte en fierté : les attentats 

meurtriers sont présentés comme un « travail » qui n’est plus aliénant 
puisqu’il vaudrait à leurs auteurs l’approbation divine. Une destruction 

ns ce discours qui nie « le rapport aimant à la vie ». 

Il n’est pas nécessaire de descendre dans les abîmes de la haine pour 
avoir le sentiment que notre monde se défait. Le livre de Jérôme 

(2019), qui repose sur des études 

échelle de temps très courte, en 
comparaison avec les changements qui ont eu lieu au cours des temps géologiques. Ces évolutions sont 

des gaz à effet de serre.

Réinventer une organisation humaine mondiale

d’études politiques et d’études en économie solidaire (FLEPES)

Après les menaces pesant sur notre environnement naturel, exposées lors des trois 
dernières conférences, celle du 7 mars était consacrée à l’éclatement de nos 

un cheminement méditatif » à travers un 

Isabelle ULLERN est une philosophe qui s’est orientée vers l’éducation des adultes. 
Elle est doyenne de la Faculté libre d’études politiques et en économie sociale 

LEPES) où elle a créé un diplôme universitaire de médiation socio-religieuse 
destiné à des agents territoriaux et à des travailleurs sociaux. Elle intervient en 
particulier dans la prévention de la radicalisation, par le dialogue avec des imams. 

? ». Telle est la question 
plongée dans l’effarant », 

Ainsi le texte du djihadiste Muhamad Sidique Khan revendiquant les attentats du 7 juillet  2005 à Londres, 
discours performatif qui fait advenir ce qu’il dit, peut être relu à la lumière des analyses de Günther ANDERS 

». Cette honte, selon ANDERS, naît du sentiment qu’éprouve 
obscurément l’homme moderne d’être inférieur aux machines qu’il produit, d’être rapidement dépassé, au 

, qui se glorifiait de s’être 
même et reniait sa dimension charnelle, s’effondre quand il voit les objets qu’il produit lui 

échapper et le plonger dans un monde infiniment fragmenté. La honte naît aussi du contrat tacite que 
chacun est obligé d’accepter quand il utilise par exemple un téléphone portable, dont la fabrication repose 
entre autres sur l’exploitation d’enfants travaillant dans les mines d’extraction des terres rares. 



statistiques, montre l’effondrement des cadres traditionnels à travers 
lesquels nous pensions et vivions notre rapport au monde. Par rapport 
aux années 1960, la France a connu un véritable «
anthropologique
structures familiales et dans l’émergence d’idéologies et de technologies 
qui contestent la place centrale de l’homme (proposition de 
statut aux grands singes, apparition de robots androïdes). Jérôme 
FOURQUET constate une «
l’effacement des oppositions qui la structuraient (destruction de la matrice 
catholique, effondrement du communisme) et au séparatisme de plusieurs 

groupes sociaux, que ce soit l’entre
immigrées. La recomposition de la carte électorale lors des scrutins de 2017 serait révélatrice de cet 
éclatement. Sans adopter le ton apocalyptique, le livre de FOURQUET dit à sa façon la destruction d’un 
mode de relations humaines. 

Pour sortir de cette « aporie », de cette impasse logique et existentielle, Isabelle ULLERN propose  de 
recourir à la théorie du « conflit créateur
SIMMEL le conflit est en lui-même une forme sociale et il est créateur de formes de vie sociale
agent de la socialisation (Vergesellschaftung

constat que, de même que se rassembler oblige à trouver un lieu de rasse
trouver des formes pour dire le conflit, à être inventif. Isabelle ULLERN développe cette idée en soulignant 
que c’est une erreur de vouloir étouffer la conflictualité, au nom d’une idéologie de la miséricorde, et que la 
conflictualité doit être travaillée : l’analyse des raisons du conflit est créatrice. Elle retient d’autre part de 
SIMMEL que c’est dans le concret, le local et non à l’échelle théorique et globale que le conflit peut être 
travaillé (et non pas résolu).  

« Comment s’en sortir ? », se demandait déjà en 1983 la philosophe Sarah KOFMAN (1934
considérer que le conflit est créateur, que les objets technologiques, devant lesquels nous nous sentons 
dépassés, génèrent des utilisations, qui sont des f
d’éducation, ce qui nous ramène à l’humain.

1. L’essai sur le conflit a été repris dans un recueil intitulé 

Références bibliographiques 

� L’Obsolescence de l’homme
Sur l’âme à l’époque de la deuxième 
révolution industrielle  
Günther ANDERS – Éditions de l’encyclopédie 
des nuisances 2002  

� L’archipel français
Naissance d’une nation multiple et divisée
Jérôme FOURQUET – Seuil 2019

� Philosophie de la modernité
Georg SIMMEL – Payot 1989 
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tatistiques, montre l’effondrement des cadres traditionnels à travers 
lesquels nous pensions et vivions notre rapport au monde. Par rapport 
aux années 1960, la France a connu un véritable «
anthropologique ». Ce basculement est visible dans la 
structures familiales et dans l’émergence d’idéologies et de technologies 
qui contestent la place centrale de l’homme (proposition de 
statut aux grands singes, apparition de robots androïdes). Jérôme 
FOURQUET constate une « archipélisation » de la société française
l’effacement des oppositions qui la structuraient (destruction de la matrice 
catholique, effondrement du communisme) et au séparatisme de plusieurs 

groupes sociaux, que ce soit l’entre-soi des élites, ou le repli communautaire de certaines populations 
immigrées. La recomposition de la carte électorale lors des scrutins de 2017 serait révélatrice de cet 
éclatement. Sans adopter le ton apocalyptique, le livre de FOURQUET dit à sa façon la destruction d’un 

», de cette impasse logique et existentielle, Isabelle ULLERN propose  de 
conflit créateur » développée en 1905 par Georg SIMMEL (1858

même une forme sociale et il est créateur de formes de vie sociale
Vergesellschaftung). SIMMEL se place à un point de vue organique, il part du 

constat que, de même que se rassembler oblige à trouver un lieu de rassemblement, être en conflit oblige à 
trouver des formes pour dire le conflit, à être inventif. Isabelle ULLERN développe cette idée en soulignant 
que c’est une erreur de vouloir étouffer la conflictualité, au nom d’une idéologie de la miséricorde, et que la 

: l’analyse des raisons du conflit est créatrice. Elle retient d’autre part de 
SIMMEL que c’est dans le concret, le local et non à l’échelle théorique et globale que le conflit peut être 

», se demandait déjà en 1983 la philosophe Sarah KOFMAN (1934
considérer que le conflit est créateur, que les objets technologiques, devant lesquels nous nous sentons 
dépassés, génèrent des utilisations, qui sont des formes de vie. À partir de là, tout est une question 
d’éducation, ce qui nous ramène à l’humain.

1. L’essai sur le conflit a été repris dans un recueil intitulé Philosophie de la modernité

Sur l’âme à l’époque de la deuxième 

Éditions de l’encyclopédie 

Naissance d’une nation multiple et divisée
Seuil 2019
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tatistiques, montre l’effondrement des cadres traditionnels à travers 
lesquels nous pensions et vivions notre rapport au monde. Par rapport 
aux années 1960, la France a connu un véritable « basculement 

». Ce basculement est visible dans la reconfiguration des 
structures familiales et dans l’émergence d’idéologies et de technologies 
qui contestent la place centrale de l’homme (proposition de donner un 
statut aux grands singes, apparition de robots androïdes). Jérôme 

» de la société française liée à 
l’effacement des oppositions qui la structuraient (destruction de la matrice 
catholique, effondrement du communisme) et au séparatisme de plusieurs 

epli communautaire de certaines populations 
immigrées. La recomposition de la carte électorale lors des scrutins de 2017 serait révélatrice de cet 
éclatement. Sans adopter le ton apocalyptique, le livre de FOURQUET dit à sa façon la destruction d’un 

», de cette impasse logique et existentielle, Isabelle ULLERN propose  de 
» développée en 1905 par Georg SIMMEL (1858-1918)1. Selon 

même une forme sociale et il est créateur de formes de vie sociale ; il est un 
). SIMMEL se place à un point de vue organique, il part du 

mblement, être en conflit oblige à 
trouver des formes pour dire le conflit, à être inventif. Isabelle ULLERN développe cette idée en soulignant 
que c’est une erreur de vouloir étouffer la conflictualité, au nom d’une idéologie de la miséricorde, et que la 

: l’analyse des raisons du conflit est créatrice. Elle retient d’autre part de 
SIMMEL que c’est dans le concret, le local et non à l’échelle théorique et globale que le conflit peut être 

», se demandait déjà en 1983 la philosophe Sarah KOFMAN (1934-1994). Il faut 
considérer que le conflit est créateur, que les objets technologiques, devant lesquels nous nous sentons 

ormes de vie. À partir de là, tout est une question 

Philosophie de la modernité. 



30 

Réflexion

Les travaux de la Convention Citoyenne pour le Climat

Notre cycle de conférences 2019-2020 s’intitulait “la fin du monde” ou de façon 

moins anxiogène “la fin d’un monde”. Ce cycle s’est déroulé dans des conditions 

difficiles, d’abord en début d’hiver avec les longues grèves dans les transports, puis 

maintenant dans les vicissitudes du confinement et enfin dans les restrictions du  

dé-confinement. Vous êtes néanmoins venus aussi nombreux que d’habitude à ces conférences et nous 

vous en remercions, vous avez peut-être écouté leur enregistrement sur YouTube comme nous vous l’avons 

suggéré et vous pouvez en lire le résumé dans ce même numéro des Nouvelles d’Auteuil. Vous ne serez 

pas surpris d’apprendre que la conférence sur la collapsologie ou la théorie de l’effondrement obtient le 

meilleur score de vision.

“En même temps” vous avez peut-être appris la création en début d’année par le Président de la République 

d’une Convention Citoyenne pour le Climat composée de 150 citoyens tirés au sort qui était chargée de 

remettre une liste de propositions concrètes à mi-avril. Pour les raisons que vous devinez, la remise est 

repoussée à fin juin, mais une première liste de 50 propositions vient d’être soumise et les thèmes sont bien 

au cœur de nos conférences.

Nous vous proposons donc une méthode de réflexion innovante et collective. Ce travail a pour but de servir 

de point de départ à notre sixième et dernière conférence de débat avec Frédéric Rognon qui se tiendra à la 

rentrée à une date que le Covid19 voudra bien nous laisser décider. L’approche que nous vous proposons 

est en effet la suivante :

- Vous nous répondez tout d’abord que vous souhaitez vous associer à notre démarche, plus ou moins 

selon vos désirs et possibilités ;

- Vous prenez connaissance des 50 propositions, par exemple sur les sites de Public Sénat et du journal le 

Monde. La publicité faite à ces propositions est assez faible, mais vous pouvez aussi nous aider à trouver 

sur le web des éléments plus détaillés (CTRL = click ou copier-coller dans votre navigateur) : 

https://www.publicsenat.fr/article/societe/climat-les-50-mesures-de-la-convention-citoyenne-devoilees-

181869ethttps://www.lemonde.fr/climat/article/2020/04/11/climat-les-50-propositions-de-la-convention-

citoyenne-pour-porter-l-espoir-d-un-nouveau-modele-de-societe_6036293_1652612.html

- Vous faites circuler par mail, durant le mois de mai, vos idées et propres réflexions, ce peut être des 

éléments de chiffrage sur les gains attendus, sur des retours d’expérience déjà vécues ou trouvés dans 

la littérature, etc., sur une plusieurs des propositions avancées, d’autres idées ... ;

- Nous organiserons courant juin une vidéoconférence où nous aurons le plaisir de nous revoir en presque 

vrai pour expliciter nos idées, nos “pour ou contre” ;

- Nous poursuivrons en juillet et août l’échange de nos opinions par mail depuis nos lieux de vacances (en 

France) ;

- Nous organiserons en septembre, en vrai espérons-le, une réunion de débats et de synthèse entre les 

volontaires ;

- Nous présenterons enfin à Frédéric Rognon cette synthèse ;

- Enfin, nous tiendrons la réunion « conclusions de rentrée » en septembre ou octobre (en vidéoconférence si 

nécessaire par le conférencier).�

Pour Études et Recherche d’Auteuil, 
Françoise LAFONT et Alain FRESNEL



Nouvelles du protestantisme 

Écoute et soutien spirituel 

Un pasteur est à votre écoute

Avec le soutien du ministère de l’Intérieur, la Fédération 
protestante de France propose depuis le 6 avril un 
numéro vert d’accompagnement et de soutien spirituel : 
08 05 380 222. 

Des pasteurs et des aumôniers sont à votre écoute de lundi au samedi de 9h00
écoute est anonyme. L'appel est gratuit depuis un poste fixe ou un téléphone portable.
En savoir plus

Les Églises face à la pandémie

Face à l'épidémie mondiale de Covid
prières et messages d'espérances sur internet et les réseaux sociaux.

Le Conseil œcuménique des Églises
Dès fin février, ses rencontres internationales ont été 
qui devrait se tenir en mars pour décider du programme de l’assemblée générale de 2021 et 
désigner le nouveau secrétaire général de l’organisation.
Il a créé une page spécifique liée à l’épidémie, avec conseils aux Eglises, avis d’experts 
médicaux et appels à la prière.

La Communion mondiale d’Églises réformées
Sur son site internet, on apprend comment les 
cultes en ligne, des chaî
cette organisation sont transformées par les confinements plus ou moins 
Elle est vigilante à ce que la pandémie actuelle n’accroisse pas
mondiales. 

Pour en savoir plus

Report du Grand KIFF 

Communiqué :  
Le Conseil national a décidé le report du 

Confronté à la situation inédite qui bouscule notre manière d’être et de vivre, le 
comité de pilotage du Grand KIFF a analysé les impacts du Covid
l’organisation de ce rassemblement protestant de jeunes.

Plus de renseignements sur : www.eglise

Liens vers des sites protestants 

• L’autre paroisse du XVIe arrondissement
• Le site du temple de Boulogne Billancourt

• Le site national de l’EPUdF : www.eglise
• Le site de la région parisienne de l’EPUdF
• Le nouveau site de la Fédération protestante de France
• Des informations sur le protestantisme en France et dans le monde

31 

Nouvelles du protestantisme -spécial Covid-19

Avec le soutien du ministère de l’Intérieur, la Fédération 
protestante de France propose depuis le 6 avril un 
numéro vert d’accompagnement et de soutien spirituel : 

Des pasteurs et des aumôniers sont à votre écoute de lundi au samedi de 9h00
écoute est anonyme. L'appel est gratuit depuis un poste fixe ou un téléphone portable.

glises face à la pandémie

l'épidémie mondiale de Covid-19, les Églises et organisations internationales envoient 
prières et messages d'espérances sur internet et les réseaux sociaux.

glises
Dès fin février, ses rencontres internationales ont été reportées, y compris son comité central 
qui devrait se tenir en mars pour décider du programme de l’assemblée générale de 2021 et 
désigner le nouveau secrétaire général de l’organisation.

une page spécifique liée à l’épidémie, avec conseils aux Eglises, avis d’experts 
médicaux et appels à la prière.

glises réformées
Sur son site internet, on apprend comment les Églises s’adaptent
cultes en ligne, des chaînes de prière et autres et comment les méthodes de travail de 
cette organisation sont transformées par les confinements plus ou moins 
Elle est vigilante à ce que la pandémie actuelle n’accroisse pas encore les inégalités 

Pour en savoir plus

e Conseil national a décidé le report du Grand KIFF et de l'AlterKIFF en 2021. 

Confronté à la situation inédite qui bouscule notre manière d’être et de vivre, le 
comité de pilotage du Grand KIFF a analysé les impacts du Covid-19 sur 
l’organisation de ce rassemblement protestant de jeunes.

www.eglise-protestante-unie.fr

Liens vers des sites protestants 

arrondissement : www.annonciation.org
u temple de Boulogne Billancourt : www.egliseprotestante-boulogne92.org

www.eglise-protestante-unie.fr
Le site de la région parisienne de l’EPUdF : www.eglise-protestante-unie.fr/region-parisienne

site de la Fédération protestante de France : www.protestants.org
Des informations sur le protestantisme en France et dans le monde sur : https://regardsprotestants.com/
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Des pasteurs et des aumôniers sont à votre écoute de lundi au samedi de 9h00 à 18h00. Cette 
écoute est anonyme. L'appel est gratuit depuis un poste fixe ou un téléphone portable.

19, les Églises et organisations internationales envoient 

reportées, y compris son comité central 
qui devrait se tenir en mars pour décider du programme de l’assemblée générale de 2021 et 

une page spécifique liée à l’épidémie, avec conseils aux Eglises, avis d’experts 

à la pandémie, par des 
nes de prière et autres et comment les méthodes de travail de 

cette organisation sont transformées par les confinements plus ou moins sévères. 
encore les inégalités 

Confronté à la situation inédite qui bouscule notre manière d’être et de vivre, le 
19 sur 

parisienne-reformee-r8

https://regardsprotestants.com/
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Association Cultuelle de l’Église Réformée d’Auteuil 
membre de l’Église protestante unie de France, communion luthérienne et réformée 

SECRÉTARIAT ET INFORMATION,ouvert du lundi au vendredi de 14h30 à 18h30  
Charlotte BINET, tél : 01 46 51 72 85 - courriel : secretariat@erf-auteuil.org - site : www.erf-auteuil.org

PASTEUR :Jean-Christophe ROBERT, 06 66 57 72 91 - courriel : pasteurjcrobert@gmail.com09

CONSEIL PRESBYTÉRAL  
Pasteur Jean-Christophe ROBERT 
Bureau sortant Membres : 
Présidente : Isabelle BÉCHON Cédric BAECHER, 
Vice-présidente : Catherine VEILLET-MICHELET Alice BOULLANGER, 
Trésorier : Olivier GOUT Thierry CANDAS, 
Trésorier adjoint : Philippe OSKANIAN Serge FOZONNE, 
Secrétaire : Alain FRESNEL Nadine HIOL, 
  Sophie NADAL, 
  David PARLIER, 
  Philippe VOGT.

ORGANISTE TITULAIRE : Pierre FARAGO

Tout don nominatif bénéficie de l’avantage fiscal lié aux associations :  
déduction fiscale de 66 %, jusqu’à 20 % du revenu imposable. 

C.C.P.1086-26 CPARIS - Merci de libeller vos chèques à l'ordre de ACERA 

Service d'Entraide d'Auteuil 

COMITÉ DIRECTEUR 
Présidente : Nadine HIOL  
Vice-président :Pasteur Jean-Christophe ROBERT  
Trésorier : Éric RABARISON - Secrétaire :Estelle TSHOUONGANG 

Membres : Claire ÉVESQUE  Beryl VEILLET, 
 Violette GINGER,  Philippe VOGT, 
 Françoise LEDEY, Bruno WARNERY, 
 Jean-Didier RISLER, Henriette WATAT. 

VESTIAIRE 
Violette GINGER 

ALPHABETISATION 
Contact : NanieRAVALOSON (cours le mardi etle jeudi, à 14h30) 

Tout don nominatif bénéficie de l’avantage fiscal lié aux associations : 
déduction fiscale de 66 %, jusqu’à 20 % du revenu imposable. 

C.C.P. du SERVICE ENTRAIDE : 15 380 39 M PARIS 

Etudes & Recherche d'Auteuil 

COMITÉ DIRECTEUR 
Président :Henri PARLIER 
Vices-présidentes :Florence COUPRIE et Claire ÉVESQUE 
Secrétaire :Françoise LAFONT 
Trésorier :Alain FRESNEL 
Trésorier adjoint :Éric CHAPAL 

Membres : Cédric BAECHER, 
 Pierre FARAGO, 
 Yves LE QUINTREC, 
 Pasteur Jean-Christophe ROBERT 
 Placide VEKOZIAMA.

�


